
Человека с детства окружают 
символы. Первоклассники, 
перед которыми скоро откро-
ются двери российских школ, 
уже знают, что такое трико-
лор. Им еще предстоит очень 
многому научиться: узнать 
основные даты российской 
истории, выучить таблицу ум-
ножения, но про государ-
ственный флаг им рассказали 
уже в детском саду. Вероятно, 
даже еще раньше — в семье. 
Узнавать главные символы го-
сударства человека учат с ран-
них лет. Нет ни одной страны 

в мире, где бы ни гордились 
своим флагом. Появление его 
символизирует важность 
и значимость любого собы-
тия. К флагу отношение как 
к дорогому, самому важному 
гостю — ему отводят всегда 
только самые лучшие, почет-
ные места. Во время парада 
Победы знаменосцы первыми 
выносят на Красную площадь 
российский трехцветный 
флаг, который торжественно 
следует вдоль парадных расче-
тов войск. Все, от рядового 
до  верховного главнокоман-
дующего, прово-
жают государ-
ственный символ 
взглядом. Мы гор-
димся своим фла-
гом. Поднятый 
впервые еще при 
царе Алексее Ми-
хайловиче, флаг 
России в счастли-
вые и в сложные 
времена восприни-
мался как нечто не-
изменное, стал 
очень важной ча-
стью гражданского чувства, 
государственного мышления. 
Вместе со страной он прошел 
от реформ Петра I до выборов 
первого президента современ-
ной России. Сегодня развева-
ющийся российский триколор 
видят жители Мариуполя, 

Херсона, Мелитополя. Флаг 
несут освободители, борцы 
с нацизмом. На зданиях адми-
нистраций и государственных 
учреждений, еще недавно под-
чинявшихся приказам из Кие-
ва, триколор устанавливают 
даже раньше, чем окончатель-
но удается подавить сопротив-
ление остатков сил противни-
ка. Бойцы отдают жизни. 
И уже многие жизни отданы за 
российский флаг. 
Поэтому вставать при выносе 
государственного флага, рав-
няться на него, замирать в свя-

щенном трепете — не просто 
ритуал или формальность. Это 
знак почтения к павшим, сра-
жавшимся под этим флагом. 
К тем живым, кто продолжает 
нести триколор туда, где тьма 
нацизма отступает под нати-
ском потомков победителей. 
Триколор освящает эту борьбу 
сегодня. Он сплачивает вокруг 
себя людей, как сплачивает 
символ, который был проне-
сен сквозь испытания. Подни-
мается флаг — значит, страна 
живет. Развевается триколор 
на ветру — значит, не все еще 
пропало. Тысячи флаж ков дер-
жат дети — значит, есть буду-
щее. В России живут миллио-
ны людей, разных по вере, 
языку, обычаям, истории. 
Но все они без слов встают, 
когда играет национальный 
гимн и развевается государ-
ственный флаг. Олицетворе-
ние единения народа и един-
ства страны. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru

Столп суверенитета 
и независимости 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
поздравил граждан страны 
с Днем Государственного 
флага РФ.

Президент России заявил, что 
флаг наряду с государствен-
ным гербом и гимном — это 
яркий символ суверенитета 
и независимости нашей стра-
ны. Триколор утверждает 
 преемственность 
многих поколений 
многонациональ-
ного народа наше-
го Отечества.
— Наш флаг, под-
нятый более трех 
веков назад на пер-
вом российском 
военном корабле, 
оставался символом России 
в непростые, сложные перио-
ды ее истории — при Петре 
Великом на этапе становле-
ния Российской империи, на 
полях сражений Первой ми-
ровой войны и в противоре-
чивое, трудное время карди-
нальных перемен 1990-х, — 
отметил президент России. 
Он напомнил, что 22 августа 
1991-го бело-сине-красный 
флаг снова поднялся над Рос-
сией. 
— Сегодня он прочно вошел 
в нашу жизнь как неотъемле-
мая часть российской госу-
дарственности, как символ 
единства нашего народа, его 
преданности Отечеству, го-
товности отстаивать нацио-
нальные интересы, — сказал 
Владимир Путин.
Президент России добавил, 
что государственный флаг 
символизирует прежде всего 
верность традиционным цен-
ностям, от которых наша стра-
на никогда не отступит. Среди 
них — правда и справедли-
вость, солидарность и мило-
сердие, уважение к многове-

ковой непрерывной истории 
России, достижениям и побе-
дам наших славных предков, 
которые завещали нам беречь 
и защищать Родину и никогда 
не допускать внешнего дикта-
та и геге монии. 
— Поэтому стремление жить 
по собственной воле, самим 
делать выбор своего пути 
и идти по нему стало частью 
генетического кода нашего 

народа. Россия — 
это мощная само-
стоятельная миро-
вая держава. Мы 
тверды в том, что-
бы проводить на 
меж дународной 
арене только ту по-
литику, которая 
отвечает корен-

ным интересам Отечества, — 
сказал Владимир Путин.
Он подчеркнул, что государ-
ственный флаг России, как 
и красное Знамя Победы, слу-
жит воспитанию у подрастаю-
щего поколения ценностей 
патриотизма, гражданствен-
ности, ответственности за бу-
дущее Родины.
Владимир Путин добавил, что 
с 1 сентября 2022 года во всех 
школах нашей страны учеб-
ная неделя будет начинаться 
с торжественной церемонии 
поднятия российского флага 
и исполнения государствен-
ного гимна. 
— Уверен, что государствен-
ный флаг России навсегда 
останется священным симво-
лом для всех поколений на-
ших граждан, будет вдохнов-
лять их на ратный подвиг, тру-
довые достижения, на покоре-
ние новых высот в науке, 
культуре и спорте, вызывать 
чувство гордости за Родину, — 
заключил Владимир Путин.

Детский культурный форум пройдет с 25 по 27 августа в историческом парке «Россия — 
моя история» на ВДНХ. В нем примут участие более 1,5 тысячи одаренных детей из всех 
регионов России, а также представители Белоруссии, Сербии, Египта и других стран.
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Главные цвета державы
Наш флаг — важный символ для всех соотечественников

Тест системы 
электронного 
голосования
26 августа пройдет тестовая 
проверка системы онлайн-
голосования. Москвичей 
спросят, как бы они хотели 
улучшить свой район. 

Тестирование системы дис-
танционного электронного 
голосования проводилось пе-
ред каждым ее использова-
нием. 
— 26 августа — тестовое голо-
сование. Одновременно будут 
работать офлайновые участ-
ки, то есть настоящие участ-
ковые избирательные комис-
сии (УИК) с подключенным 
туда электронным реестром, 
и будет проводиться элек-
тронное голосование, — рас-
сказал начальник управления 
по совершенствованию тер-
риториального управления 
и развитию смарт-проектов 
правительства Москвы Артем 
Костырко. 
В Общественный штаб по на-
блюдению за выборами в Мо-
скве поступило множество 
предложений по формулиров-
ке вопроса для тестового голо-
сования. 
— Мы их решили обобщить 
и создать один универсальный 
вопрос: «Какие улучшения по-
могут сделать ваш район бо-
лее комфортным?» — пояснил 
руководитель Общественного 
штаба Вадим Ковалев. 
Он также отметил, что набор 
в корпус наблюдателей сто-
личной Общественной пала-
ты продолжается. 70 процен-
тов корпуса уже сформирова-
но — это почти семь тысяч че-
ловек. В скором времени для 
них запустят обучающий курс 
по работе на предстоящих 
 выборах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Вместе справимся. Сергей Собянин 
пообщался со спасателями на месте 
тушения лесных пожаров 
в Рязанской области ➔ СТР. 2

мой район

Мячи, ракетки, гантели и другой 
спортивный инвентарь жители 
Ясенева могут арендовать 
совершенно бесплатно ➔ СТР. 4

портрет явления

Почти половина жителей 
многоквартирных домов не хотят 
принимать решения. Почему мы 
стали равнодушными? ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ УДАЛОСЬ СОБРАТЬ НА БЛАГОТВО
РИТЕЛЬНОСТЬ С ПОМОЩЬЮ СПЕЦИАЛЬНО
ГО СЕРВИСА НА ПОРТАЛЕ MOS.RU. ЗА ДВА 
ГОДА НА ДОБРЫЕ ДЕЛА СВОИ ДЕНЬГИ ПО
ЖЕРТВОВАЛИ 30 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК.

ЦИФРА ДНЯ

30 000 000 

Российский 
триколор сегодня 
освящает 
борьбу с тьмой 
неонацизма

22 августа 12:34 Участница 
флешмоба «Живой флаг» 
Евдокия Перевезенцева у Музея 
Победы на Поклонной горе (1)
10:34 Еще один флешмоб 
под названием «Россия 
объединяет», который проходил 
у Музея Победы. Его участники 
представляют огромный рос-
сийский триколор. Он был собран 
из 90 частей, привезенных 
из разных регионов нашей 
страны (2)

История начнется 
с малой родины

В новом учебном году произойдет мо-
дернизация процесса исторического 
образования. Теперь ребята будут из-
учать этот предмет с первого класса. 
Вы спросите: зачем детям история 
в начальной школе? Это в первую 
очередь нужно для того, чтобы с ма-
лых лет прививать детям патриотизм, 
рассказывать им неискаженную 
историю. Малышей не будут мучить 
датами, цифрами и прочими сложны-

ми научными материалами. Ведь маленький ребенок 
в первую очередь воспринимает любовь к Отечеству че-
рез свою улицу, дом, город. Так что в начале обучения 
ребятам просто будут рассказы-
вать интересные факты об их ма-
лой родине. 
В столице, кстати, уже давно в на-
чальной школе преподают москво-
ведение. Я считаю, этот предмет 
необходим. Такую же дисциплину 
с оглядкой на регион стоит ввести 
и в других городах России. В рамках 
москвоведения ребята делали, на-
пример, свое генеалогическое дре-
во — это ведь тоже частичка исто-
рии. Если мы будем с раннего воз-
раста заставлять детей учить пара-
графы из учебника по истории, то 
только отвратим интерес к этой 
науке. Но если изучать историю 
в формате экскурсий, поделок, это 
точно будет интересно младшим школьникам. Стоит пре-
подавать им историю в игровой форме. Малыши точно 
запомнят такие уроки. 
Также в новом учебном году будут больше внимания уде-
лять патриотическому воспитанию: по понедельникам 
в школах будут поднимать флаг и исполнять гимн. А еще 
в образовательный курс введут киноуроки, на которых 
будут показывать фильмы, воспитывающие патриотиче-
ские чувства. 
Изменения коснутся и учителей. В Москве вводится элек-
тронный оборот документов, который должен разгрузить 
преподавателей. Планируется освободить учителей от за-
полнения документов по внешкольным направлениям. 
Этим, скорее всего, теперь будут заниматься или завучи, 
или специально нанятые люди. Еще одно новшество — 
у первоклассников любые каникулы будут длиться не ме-
нее семи дней.

Вчера уполномоченный по правам ребенка в Мо-
скве Ольга Ярославская рассказала, какие измене-
ния ждут школьников и родителей в новом учеб-
ном году.

первый 
микрофон

ОЛЬГА 
ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА 
В МОСКВЕ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Поездка с комфортом
Миллионы москвичей 
и гостей столицы ежеднев-
но пользуются городским 
транспортом. Чтобы по-
ездки на метро, электробу-
се, трамвае, Московском 
центральном кольце и Мо-
сковских центральных ди-
аметрах были комфортными и безопасны-
ми, город постоянно развивает систему го-
родского транспорта. С заместителем мэра 
Москвы в правительстве Москвы, руководи-
телем Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры 
Максимом Ликсутовым (на фото) мы пого-

ворили о главных проектах 
этого года.➔ СТР. 3

Ежедневный деловой выпуск

Вчера по всей 
стране сотни ты-
сяч людей мас-
штабно и твор-
чески встретили 
праздник Госу-
дарственного 
флага России — 
символа един-
ства историче-
ской судьбы по-
колений.

праздник

Голосование на выборах 
муниципальных депута-
тов пройдет в Москве 
с 9 по 11 сентября 2022 го-
да. Проголосовать на вы-
борах можно будет как 
в традиционном формате 
на избирательных участ-
ках, так и онлайн. Те, кто 
будет голосовать в элек-
тронном формате, смогут 
поучаствовать в акции 
«Миллион призов». Вы-
боры пройдут в 125 
из 146 муниципальных 
образований столицы. 

справка

мероприятия
В Москве День флага отметили с размахом. Накануне но-
чью прошел автопробег: более 300 машин белых, синих 
и красных цветов сделали круг по городу от проспекта 
Академика Сахарова. С утра эстафету торжественных ме-
роприятий подхватили кадеты. На Поклонной горе возле 
монумента Победы под гимн России они торжественно 
подняли государственный флаг. Тут же прошел флешмоб 
«Россия объединяет». Около 200 волонтеров развернули 
флаг, состоящий из 90 частей, — каждую из них привезли 
из разных регионов нашей страны. Ровно в полдень у стен 
Музея Победы развернули самый большой в России три-
колор. Его площадь составила тысячу квадратных метров. 
А чуть позже три тысячи человек выстроились в карту на-
шей страны. Вечером на Поклонной горе прошел празд-
ничный концерт, который завершился фейерверком.
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Пожарная ситуация 
под контролем
В столице приняты все меры 
для обеспечения пожарной 
безопасности, сообщили 
вчера в столичном Комплек-
се городского хозяйства. 

Жаркая погода сохранится 
в Москве еще как минимум 
неделю. По данным центра 
погоды «Фобос», температу-
ра может подняться до плюс 
35 градусов. Такой жары в сто-
лице не было уже 125 лет. 
Контроль пожарной безопас-
ности в Москве усилили с на-
чала пожароопасного сезона. 
— Пожарные и спасатели еже-
дневно патрулируют парко-
вые, лесопарковые и особо ох-
раняемые природные тер-
ритории, выявляют случаи 
 несанкционированного сжи-
гания мусора, пала травы, ис-
пользования открытого ог-
ня, — отметили в Комплексе 
городского хозяйства Москвы. 

В Новой Москве на границах 
поселений заблаговременно 
обустроили противопожар-
ные минерализованные поло-
сы, обеспечили пожарной тех-
нике доступ к водоемам. 
Напомним, что в России всту-
пил в силу закон, повышаю-
щий штрафы за нарушение 
Правил пожарной безопасно-
сти в лесах. Так, гражданам, 
нарушающим правила, гро-
зит штраф от 15 до 30 тысяч 
рублей. За выжигание хворо-
ста, лесной подстилки, сухой 
травы на участках, примыка-
ющих к лесам, введена ответ-
ственность в размере от 30 до 
40 тысяч рублей для физлиц. 
Если нарушение правил при-
вело к лесному пожару, не 
причинившему никому вре-
да, для граждан установлен 
штраф — 50–60 тысяч рублей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Подготовила ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru
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Культурные центры проведут 
познавательные экскурсии 
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) анонсировала 
день открытых дверей в сто-
личных библиотеках и цен-
трах культуры. 

П о з н а к о м и т ь с я 
с обучающими 
программами би-
блиотек и культур-
ных центров, при-
соединиться к ма-
стер-классам, по-
общаться с препо-
давателями и ар-
тистами можно во время 
городской акции «Единый 
день открытых дверей». Ме-
роприятия пройдут 27 ав-
густа.
— В день открытых дверей по-
сетителей будут ждать более 
чем в 160 городских библио-
теках и 70 культурных цен-
трах Москвы, — рассказала 
Наталья Сергунина. — Для 
гостей подготовили познава-
тельные программы, экскур-
сии, спектакли, концерты, 
встречи с писателями и музы-

кантами. Ребята вместе с ро-
дителями смогут выбрать сту-
дии и кружки, в которых им 
было бы интересно занимать-
ся, например, танцами, рисо-
ванием или актерским ма-

стерством.
Так, в 12 часов 
культурный центр 
«Ивановский» на 
Свободном про-
спекте приглашает 
всех желающих на 
спектакль «Холод-
ное сердце», а в би-
блиотеке № 192 на 

улице Старобитцевской 
в этот же день организуют 
творческую встречу с музы-
кантом, лауреатом россий-
ских и международных кон-
курсов Павлом Шмыревым. 
Любителям активных заня-
тий будет любопытно загля-
нуть в ландшафтный парк 
«Митино». Здесь на Фести-
вальной площади пройдут 
уроки по уличным танцам 
и цирковому мастерству.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москва также направила 
спасательные отряды
и специальную технику 
воВладимирскую об-
ласть, где обнаружили 
очаги торфяных пожаров.
В воскресенье удалось по-
тушить загорание торфа 
вблизи поселка Панфило-
во Гусь-Хрустального рай-
она. Возникающие очаги 
лесных пожаров опера-
тивно отслеживаются
и ликвидируются в день 
обнаружения. 

кстати

Лесные пожары в Рязанской 
области бушуют с 7 августа. 
Их интенсивность такова, что 
смог и запах гари через десять 
дней дошли до Москвы и неко-
торых областей Центрального 
федерального округа. На по-
мощь соседям столица сразу 
направила 400 спасателей, 
противопожарную технику, 
машины и вертолеты. В борь-
бе с огнем также задействова-
ны большие силы МЧС и Ми-
нистерства природных ресур-
сов и экологии России.
— Тем не менее из-за верховых 
пожаров ситуация остается 
крайне сложной, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — Про-
блема еще и в том, что терри-
тория возгораний малодоступ-
на — основное тушение ведет-
ся с вертолетов и самолетов.
В Рязанской области задей-
ствованы несколько вертоле-
тов Московского авиационно-
го центра, включая вертолет-
разведчик ВК 117С-2 и круп-
нейший в мире многоцелевой 
пожарный вертолет Ми-26Т. 
Он может сбрасывать на очаг 
возгорания до 15 тонн воды.
В воскресенье по просьбе Ми-
нистерства природы Москва 
дополнительно мобилизова-
ла большую группировку в 8,5 

тысячи человек и направила 
свыше 200 единиц спецтехни-
ки, включая машины повы-
шенной проходимости. Так, 
с помощью бульдозеров, рас-
сказал мэр, спасатели проби-
ваются к очагам пожаров, что-
бы обеспечить подачу воды. 
Кроме того, в Рязанской обла-
сти работают сводные отряды 
поливомоечной техники го-
родских дорожных служб.
— Беспрецедентная помощь 
со стороны правительства 
Москвы, стянуты огромные 
ресурсы, — сказал врио губер-
натора Рязанской области Па-
вел Малков. — Тем не менее 
ситуация остается напряжен-
ной. Главная причина — не-

благоприятные погодные ус-
ловия. К сожалению, дождя 
нет и не ожидается, сохраня-
ется сильный ветер, жара. Ко-
нечно, все это способствует 
распространению пожара.
Как сообщили в Главном 
управлении МЧС России по 
Рязанской области, режим 
чрезвычайной ситуации дей-
ствует в Клепиковском, Ря-
занском и Спасском районах. 
Огонь уже «сожрал» 8,6 тыся-
чи гектаров леса, сейчас пло-
щадь активного горения со-
ставляет 146 гектаров. В связи 
с ухудшением погодных усло-
вий принято решение времен-
но отселить жителей поселка 
Голованово Клепиковского 

района. Это позволит не толь-
ко обезопасить население, но 
и укрепить позиции спаса-
тельных отрядов, которые 
сделают все возможное, что-
бы не допустить распростра-
нения огня.
— Очень важно, конечно, спа-
сти близлежащие деревни, 
которые находятся прямо на 
границе пожара, — поделился 
переживаниями Сергей Собя-
нин. — Сегодня облетали тер-
риторию на вертолете, огонь 
буквально в одном-двух кило-
метрах. При верховом пожаре 
он доберется до домов бук-
вально за считаные минуты. 
Поэтому важно обеспечить их 
сохранность.

Также, по словам мэра, важно 
предотвратить задымление 
огромных площадей. Смог 
и запах гари в Москве, убежден 
Собянин, будут уменьшаться 
по мере тушения пожаров.
Между тем городские службы 
столицы перешли на усилен-
ный режим работы. Мосэко-
мониторинг внимательно сле-
дит за состоянием воздуха. 
Спасатели повысили контроль 
за пожарной безопасностью 
в парках и на природных тер-
риториях. Предварительная 
причина пожаров в Рязанской 
области — неосторожное об-
ращение с огнем.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Совместными 
усилиями справимся с пожаром
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин вместе 
с заместителем 
главы МЧС Рос-
сии Ильей Дени-
совым прибыл 
на место туше-
ния пожаров 
в Рязанской об-
ласти. Обста-
новка в регионе 
остается крайне 
сложной.

день мэра

Вчера 15:13 Мэр Москвы Сергей Собянин (крайний справа) и врио губернатора Рязанской области Павел Малков (второй справа) пообщались с пожарными 
и спасателями, которые тушат огонь в лесах Рязанской области. В состав сводных отрядов входят и столичные специалисты

Студенты помогли найти 
военные реликвии

Количество профильных 
педагогических классов растет

В рамках проекта «Город ге-
роев Москва» Комитет обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики провел две 
смены форума «Территория 
действия: Вахта памяти». 
Участники проекта вчера 
рассказали «ВМ» об итогах 
этих мероприятий. 

Форум «Территория дей-
ствия: Вахта памяти» прошел 
в этом году в Ржевском райо-
не, в селе Кокошкино, на тер-
ритории которого 80 лет на-
зад прошло одно из самых 
масштабных сражений Вели-
кой Отечественной войны — 
Ржевская битва. Так, на про-
тяжении нескольких дней 
форума доб ровольцам уда-
лось найти 19 останков бой-
цов Красной армии и одного 
немецкого солдата. 
По словам руководителя про-
екта «Город героев Москва» 

Дмитрия Курбанова, форум 
помогает молодежи отдать 
дань памяти событиям Вели-
кой Отечественной войны 
и воспитывает в них чувство 
патриотизма.  
— Наша организация посто-
янно принимает участие в фо-
руме. С каждым годом число 
участников проекта увеличи-
вается, сотни неравнодушных 
студентов занимаются благо-
родным делом, испытывая 
при этом совершенно новые 
эмоции, — рассказывает Кур-
банов. 
Студентка Кристина Ермоло-
ва принимала участие в рабо-
те поисковиков впервые. Она 
увлекается спортом и веб-
дизайном, поэтому такая экс-
педиция стала для нее совер-
шенно новым опытом. Гово-
рит, что во время  форума по-
знакомилась со множеством 
людей, которые увлечены по-

исковым движением. И, ко-
нечно, на нее произвело неиз-
гладимое впечатление уча-
стие в раскопках. 
— До этого у меня был неболь-
шой опыт в турслетах. Раскоп-
ки — это очень интересно, по-
тому что ты погружаешься 
в историю, открываешь что-то 
неизведанное. Я обязательно 
отправлюсь на форум в следу-
ющем году, — отметила она.
По словам организатора поис-
ковых экспедиций проекта 
Василия Барсукова, форум по-
могает развить в себе новые 
таланты и проникнуться ко-
мандным духом.
— А еще мы вместе делаем 
важное дело. Ежегодно нахо-
дим немало личных вещей, 
принадлежавших павшим во-
инам, и сдаем их в музеи, со-
храняя память об этих людях. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Доступность предпрофес-
сионального образования 
для московских школьников 
растет с каждым годом. 
Большой популярностью 
пользуются педагогические 
классы. Вчера «ВМ» узнала, 
как профильное обучение 
помогает подросткам вы-
брать профессию.

По данным Департамента об-
разования и науки Москвы, 
в столице растет число вы-
пускников с высокобалльны-
ми результатами на Едином 
государственном экзамене, 
которые выбирают профес-
сию учителя и поступают 
в Московский городской педа-
гогический университет 
(МГПУ). Среди студентов это-
го вуза немало выпускников 
педагогических классов мо-
сковских школ. Одна из них — 
Мария Солодянникова, кото-

рая в этом году окончила шко-
лу № 950. 
— Еще в девятом классе я ре-
шила, что хочу стать педаго-
гом. На это меня вдохновил 
мой учитель истории. Мне 
нравится этот предмет, и я хо-
чу преподавать его другим 
людям так же, как мой педа-
гог, — поделилась она. 
Узнав о том, что в школе от-
крывается набор в педагоги-
ческий класс, Мария не разду-
мывала. 
— Учиться было очень инте-
ресно. Помимо основных 
предметов у нас было много 
дополнительных, например 
по риторике, — рассказала 
выпускница. 
По словам девушки, педагоги-
ческий класс помог ей окон-
чательно убедиться в пра-
вильном выборе профессии 
и поступить в университет 
мечты. 

Кстати, в новом учебном году 
педклассы откроются в 112 
школах города, это на 65 школ 
больше, чем годом ранее. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

5 августа 14:34 Студенты-поисковики Наргиза Чарыева и Артем Маковский на раскопках 
в Ржевском районе, которые проходили в рамках форума «Территория действия: Вахта памяти» 

Вчера 12:38 Выпускница педагогического класса школы № 950 Мария Солодянникова около 
входа в здание Московского городского педуниверситета, в котором она теперь учится

Портал поставщиков теперь 
доступен физическим лицам

Участники лектория обсудят 
вопросы детского здоровья 

Порталу поставщиков для 
удобства покупателей доба-
вили новую функцию, сооб-
щили вчера в столичном Де-
партаменте информацион-
ных технологий. 

Совершать закупки на порта-
ле поставщиков теперь могут 
не только государственные 
заказчики, но и физические 
и юридические лица.
— В личном кабинете добави-
ли функцию получения стату-
са «заказчик» и возможность 
публиковать закупки по по-
требностям для всех зареги-
стрированных пользователей 
с подтвержденной электрон-
ной подписью. Теперь ком-
мерческие организации и го-
рожане могут не только вы-
ступать поставщиками для 
госучреждений, но и поку-

пать товары, в том числе для 
личных нужд, — сообщил гла-
ва столичного Департамента 
информационных техноло-
гий Эдуард Лысенко.
Заказ создается в формате за-
купки по потребностям: поку-
патель собирает коммерче-
ские предложения поставщи-
ков и выбирает, с кем заклю-
чить контракт. Чтобы купить 
нужный товар, необходимо 
выбрать его в каталоге и доба-
вить в корзину. Затем сервис 
автоматически проверит на-
личие действительной элек-
тронной подписи, после чего 
пользователю присвоят ста-
тус заказчика. Также нужно 
будет указать количество то-
вара, его спецификации и сро-
ки поставки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Тему здоровья детей обсудят 
в Таганском парке. Лекция 
с участием врачей пройдет 
27 августа в рамках проекта 
«Здоровая Москва». 

С горожанами встретится 
главный педиатр Москвы, 
главный врач Детской город-
ской клинической больницы 
имени З. А. Башляевой Исма-
ил Османов.
— Любящие родители стре-
мятся создать максимально 
комфортные условия для гар-
моничного развития своего 
ребенка. Для достижения 
этой цели малыш должен 
быть здоровым, а его орга-
низм — справляться с вредны-
ми факторами окружающей 
среды и противостоять болез-
ням, — отметил он. — В поня-
тие «здоровье» вкладываются 

и физические аспекты, и пси-
хологическое состояние ре-
бенка, и его эмоциональный 
настрой. 
По словам главного педиатра 
Москвы, рост и вес в соответ-
ствии с возрастом — такие же 
важные показатели здоровья, 
как черты характера и при-
вычки, в том числе к ведению 
здорового образа жизни, ко-
торые формируются посте-
пенно. 
Также в лектории примет уча-
стие автор бестселлеров по 
психологии, практикующий 
психолог, мама шестерых де-
тей, блогер Лариса Суркова. 
Гостям парка расскажут, как 
растить ребенка здоровым 
и минимизировать факторы 
риска и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО
РЕКТОР МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
В профессии педагога москов-
ских школьников привлекают 
перспективы дальнейшего 
разнообразного трудоустрой-
ства. После обучения в вузе 
они могут пойти работать
в первую очередь в школу, 
в систему дополнительного 
образования, рекреационный 
сектор, могут работать с пер-
соналом, оказывать различ-
ные консультационные услу-
ги, заниматься наукой и мно-
гое другое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Дорожное полотно Кремлевского 
кольца отремонтировали
На Кремлевском кольце 
обновили асфальт. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков (на фото). 

Работы по заме-
не дорожного по-
лотна провели на 
14 участках Крем-
левского кольца. 
Их общая площадь 
составила свыше 
160 тысяч ква-
дратных метров. 
Заместитель мэра пояснил, 
что замена асфальта необхо-
дима из-за образования ко-
лейности, которая может не-
гативно повлиять на безопас-
ность дорожного движения.
— Ремонтные работы прово-
дились в ночное время, дви-
жение перекрывалось частич-
но, чтобы минимизировать 
неудобства для водителей. 
После завершения укладки 
асфальтобетонного покрытия 
наносятся осевые линии до-

рожной разметки, разделяю-
щие транспортные потоки 
противоположных направле-
ний, спустя десять дней — ли-
нии рядности, пешеходные 
переходы, стоп-линии, стре-

лы, дублирующие 
дорожные знаки 
и разметка остано-
вок общественно-
го транспорта, — 
пояснил Петр Би-
рюков.
Глава Комплекса 
городского хозяй-
ства также подчер-

кнул, что в настоящее время 
продолжаются работы по об-
новлению асфальта на других 
кольцевых магистралях — 
Третьем транспортном коль-
це и МКАД. А в первых числах 
этого месяца в рамках подго-
товки к осенне-зимнему пе-
риоду обновлено асфальто-
вое покрытие одной из клю-
чевых магистралей города — 
Бульварного кольца.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

БЛ
ОГ

 М
ЭР
А 
М
ОС
КВ
Ы

 С
ЕР
ГЕ
Я

 С
ОБ
Я
Н
И
Н
А

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А



3Актуальное интервьюВечерняя Москва 23 августа 2022 года № 155 (29208) vm.ru

Максим Станиславович, Москва вкладывает 
очень много ресурсов в развитие транспорта. 
На финишной прямой Большая кольцевая линия 
(БКЛ) — осталось открыть всего девять станций. 
Какой эффект уже видите от БКЛ и какого ожи-
даете от полного ввода кольца? 
Большая кольцевая линия — это один из круп-
нейших в мире проектов в метростроении, 
крайне важный и нужный для развития Мо-
сквы, который реализуется под личным руко-
водством мэра Сергея Собянина. БКЛ станет 
самым протяженным метрокольцом в мире. 
У нее будет наибольшее количество пересадок 
среди линий метро — больше 45. Можно будет 
пересесть на радиальные линии, Московское 
центральное кольцо (МЦК), все действующие 
и перспективные Московские центральные 
диаметры. Поездки станут быстрее и удобнее 
для более трех миллионов жителей 34 районов 
города — у них появятся новые маршруты. БКЛ 
создаст основу для дальнейшего развития рель-
сового транспортного каркаса на годы вперед. 
Уже сейчас мы видим, как запущенные участки 
Большой кольцевой разгрузили действующие 

линии метро. Благодаря открытым в декабре 
станциям на десять процентов стало свободнее 
на Кольцевой линии и на восемь процентов — 
на Арбатско-Покровской, а на Серпуховско-Ти-
мирязевской — на семь процентов. МЦК раз-
грузилось на четыре процента. Существенно 
разгрузились и отдельные станции. Например, 
на «Кунцевской» Арбатско-Покровской линии 
после открытия БКЛ стало свободнее на 26 про-
центов, на «Севастопольской» Серпуховско-Ти-
мирязевской линии — на 36 процентов. Почти 
44 тысячи пассажиров пересели со станций ра-
диальных линий на соседние станции Большо-
го кольца. Но полный эффект будет достигнут, 
конечно, после запуска всей Большой кольце-
вой линии. По нашим прогнозам, на радиаль-
ных линиях станет свободнее на 22 процента, 
на Кольцевой — до 25 процентов, а на основных 
вылетных магистралях города — в среднем на 
пять процентов. Мы уверены, что проект БКЛ 
привлечет новых пассажиров на городской 
транспорт и существенно улучшит качество 
жизни москвичей. Тем более у тех, кто прожи-

ТОЛЬКО У НАСТранспорт Москвы — одно из самых быстро развивающихся направлений. Ежедневно по городу перемещаются миллионы жителей и гостей столицы. 
О масштабном проекте строительства метро, внедрении современных технологий и запуске речных электротрамваев в эксклюзивном интервью «ВМ» рассказал 

заместитель мэра Москвы в правительстве Москвы, руководитель Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов.

8 августа 2020 года. Заместитель мэра Москвы в правительстве Москвы, глава Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфрастуктуры Максим Ликсутов посетил автопарк филиала «Южный» ГУП «Мосгортранс»

Заместитель мэра Москвы в правительстве Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов: 
Безопасность пассажиров — наш приоритет

Поездка с комфортом

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент отдела 
«Московская власть»

■  До конца 2027 года для Московского 
метрополитена выпустят 19миллио-
нов отечественных «Троек».

■  В Москве дополнительно установят 
115 ультрабыстрых станций для заряд-
ки электробусов. Сейчас в городе рабо-
тают 202 станции.

■  Более 250 тысяч сотрудников работа-
ют в Транспортном комплексе города. 

■  В Москве самый большой и молодой 
парк электробусов в Европе. Кроме того, 
на 95 процентов обновлен парк трамва-
ев, на 70 процентов — вагонов метро, 
на 65 процентов — пригородных по-
ездов.

■  Порядка 66 процентов жителей пред-
почитают общественный транспорт лич-
ным автомобилям.

■  В столице самая удобная билетная си-
стема, больше всего способов оплаты 
проезда.

■  В первой половине 2022 года средняя 
скорость движения на основных маги-
стралях Москвы сохранилась на уровне 
55 километров в час — это на 22 про-
цента выше уровня 2010 года.

ФАКТЫ

Максим Станиславович Ликсутов родился 
19 июня 1976 года в городе Локса Эстон-
ской ССР. В 2007 году окончил Российскую 
экономическую академию им. Плеханова. 
С 2005 по 2008 год являлся членом совета 
директоров ООО «ТрансГрупп». В 2009–
2010 годах занимал должность генераль-
ного директора ООО «Аэроэкспресс». 
На должность руководителя Департамен-
та транспорта и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры города Москвы 
назначен в 2011 году, а еще через год он 
стал заместителем мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы. Имеет ряд почетных на-
град, в числе которых — орден Почета, 
орден Дружбы, знак отличия «За заслуги 
перед Москвой», почетная грамота Прези-
дента Российской Федерации, почетная 
грамота Правительства РФ, нагрудный 
знак «Почетный работник транспорта Рос-
сии», почетная грамота Следственного ко-
митета РФ.

ДОСЬЕ

вает в пешеходной доступности от новых стан-
ций метро, стоимость жилья вырастет на 15–
25 процентов. К слову, уже сейчас число поездок 
по Большой кольцевой составляет до 570 тысяч 
в день — это на уровне МЦК. А после полного 
ввода мы ожидаем, что на Большом кольце бу-
дет совершаться 750 тысяч поездок в рабочий 
день. Если еще говорить про эффект от БКЛ, то 
каждая новая станция улучшает жизнь москви-
чей, сокращает расстояния — до работы, до 
школы, до мест отдыха. Теперь чтобы пересесть 
с одной линии на другую, больше не нужно бу-
дет ездить в центр Москвы. На дороге можно 
будет сэкономить до 45 минут в день. С момента 
открытия десяти станций в декабре прошлого 
года совершено уже более 36 миллионов поез-
док. Это превосходит все наши прогнозы. При 
этом каждый пятый пассажир Большой кольце-
вой — новый пассажир городского транспорта, 
а значит, все больше людей пересаживаются 
с личных автомобилей, потому что метро на-
много удобнее, быстрее и дешевле. Это проис-
ходит в том числе благодаря тому, что Большое 
кольцо приходит в те районы города, где метро 
раньше не было: например, это станция «Ами-
ньевская» или «Давыдково».
Относительно недавно была запущена система 
Face Pay. Много ли пассажиров ею пользуются? 
Какие планы по внедрению сервиса на других 
видах транспорта?
Сейчас в системе зарегистрировано около 
180 тысяч пользователей, и эта цифра постоян-
но растет. С начала работы сервиса совершено 
больше 26 миллионов поездок по биометрии. 
Подключаться к Face Pay или нет — решает сам 
пассажир. Я, например, выбор сделал и под-
ключился одним из первых — и всем советую 
попробовать. Очень удобно. Не нужно ничего 
искать в карманах и доставать из кошелька кар-
ту. Для оплаты достаточно посмотреть в камеру 
на турникете и пройти. Очень важно, что Face 
Pay — российская технология и собственность 
правительства Москвы. Операции по банков-
ским картам обрабатываются в национальной 
платежной системе НСПК, к которой подклю-
чен банк-эквайер ВТБ. Серверы находятся ис-
ключительно на территории России — повли-
ять на сервис из-за рубежа невозможно. В це-
лом Москва — первый город в мире, где систе-
ма распознавания лиц для оплаты проезда 
работает в таком масштабе. Сегодня оплатить 
проезд с помощью биометрии можно на всех 
станциях метро и станции МЦК «Кутузовская», 
а уже в сентябре Face Pay заработает на всех 
станциях МЦК, до конца года — на речном 
транспорте. Прорабатываем возможность за-
пуска сервиса на «Аэроэкспрессе». В конце 
апреля оплату по биометрии начали тестиро-
вать пассажиры наземного транспорта. Мы по-
лагаем, что к концу года количество пользова-
телей оплаты по биометрии увеличится до 
500 тысяч.
Расскажите подробнее про тестирование Face 
Pay на наземном транспорте. Какие задачи нужно 
решить в ходе тестов?
Изначально мы планировали набрать группу из 
100 человек для тестов, но всего за несколько 
дней получили больше 400 заявок. Здорово, что 
москвичи интересуются самыми современны-

ми технологиями, поэтому мы решили принять 
в тестировщики всех, кто успел подать заявку. 
На первом этапе сервис пока доступен участни-
кам фокус-группы в автобусах М3. Это самый 
длинный маршрут, он пересекает практически 
всю столицу с запада на восток. Постепенно 
увеличим количество маршрутов и число 
участников фокус-группы. Тестирование помо-
жет нам отладить и донастроить сервис для ра-
боты в наземном транспорте. В отличие от ме-
тро, в наземном транспорте нет турникетов, 
сам же пассажир может оставаться в зоне опре-
деления камеры во время движения. Тут важно 
исключить вероятность повторного списания 
средств. На качество распознавания может вли-
ять и освещение, которое меняется в зависимо-
сти от суток или сезона. Все эти вопросы в ходе 
тестирования мы уже прорабатываем, чтобы 
система работала корректно и максимально 
удобно для москвичей. Задача, поставленная 
мэром Москвы, — сделать московский транс-
порт максимально комфортным.
В июне началось внедрение Системы быстрых 
платежей (СБП) в московском транспорте. Как это 
работает и какие перспективы у этого проекта? 
Система работает очень просто. Это платеж, ко-
торый мгновенно зачисляется со счета покупа-
теля на счет продавца. Напрямую. Для оплаты 
по СБП не нужна банковская карта, достаточно 
иметь при себе смартфон. Вы открываете при-
ложение банка, поддерживающего техноло-
гию, и выбираете оплату по СБП. Потом надо 
навести камеру смартфона на QR-код на терми-
нале, который сформирован банком-эквайером 
метро ВТБ. Оплата после подтверждения прой-

дет автоматически, а деньги спишутся напря-
мую с банковского счета. Это современная удоб-
ная технология, и замечательно, что она из Рос-
сии. Все транзакции проходят толь-
ко внутри страны. Все абсолютно 
безопасно. Мы запустили два пи-
лотных проекта платежей при по-
мощи СБП в московском транспор-
те. Уже сегодня она работает при-
мерно в 80 кассах всех открытых 
станций Большой кольцевой ли-
нии метро. Пассажиры снова могут 
пользоваться бесконтактной опла-
той с помощью смартфона. Причем 
получают технологию не менее 
удобную, чем это было раньше. 
Второй проект — это пополнение 
парковочного счета в приложении 
«Парковки России» через Систему 
быстрых платежей — комиссия 
обойдется дешевле до восьми раз, 
а в дальнейшем будет еще снижать-
ся. Что касается перспектив, уже 
в 2022 году сканерами кодов будут 
оборудованы все турникеты ме-
тро — получится платить за проезд 
через СБП смартфоном. До середи-
ны 2023 года планируем внедрить 
этот способ оплаты на наземном 
транспорте и в кассах по всему ме-
тро. Также в первой половине 
2023-го добавим пополнение по СБП карты 
«Тройка» и социальных карт в мобильные при-
ложения транспортного комплекса. Благодаря 
этому до 700 тысяч пассажиров московского 
транспорта в день могут начать пользоваться 
Системой быстрых платежей в ближайшие не-
сколько лет. 
Вы много говорите о российских технологиях 
в транспорте. С введением санкций против России 
стало ли сложнее реализовывать транспортные 
проекты? Ведь некоторые комплектующие были 
все-таки зарубежными. Уже нашли аналоги?
Мэр Москвы Сергей Собянин поставил задачу 
помогать московскому бизнесу в нынешних ус-
ловиях. Мы и наши подрядчики быстро адапти-
ровались к новым реалиям. Например, мы за-
ключили пятилетний контракт с ООО «МСП» на 
поставку «Троек» с отечественным чипом. За-
мена чипа никак не скажется на работе карт — 
весь функционал остается прежним. Это такая 
же «Тройка», только теперь на 100 процентов 
с российским чипом. Первая тысяча тестовых 
российских карт поступила в кассы в мае, в ию-
не поставили большую партию — 200 тысяч 
штук. До конца 2022 года мы совместно с МСП 
протестируем и наладим производство карт 
«Тройка» с еще более современными чипами 
для транспортной и банковской сфер, а до кон-
ца 2027 года ООО «МСП» сделает для метро 
19 миллионов отечественных «Троек». Новый 
чип позволит внедрять еще больше удобных би-
летных решений для пассажиров. Мы также 
перевели работу сервиса «По пути» на новое 
российское программное обеспечение (ПО). 
Принцип работы остался такой же, но благода-
ря новому ПО мы сможем улучшать услугу 
и расширять географию работы сервиса. На-
пример, сейчас мы проводим закрытое тести-

рование с сотрудниками в Сколкове. Планиру-
ем, что уже до конца августа сервис «По пути» 
в Сколкове станет доступен для всех. Что каса-
ется нашего проекта по запуску речных пере-
возок, то мы уже почти полностью перешли от 
иностранных запчастей на российские компо-
ненты и узлы. Даже такой важнейший элемент 
в электрическом судне, как мотор, будет полно-
стью отечественного производства. Это немно-
го передвинуло график запуска проекта, но за-
то позволило сделать нашу промышленность 
еще сильнее.
А когда все-таки мы увидим электротрамвайчики 
на Москве-реке?
Мы тоже этого очень ждем. До конца года в те-
стовом режиме запустим первые речные суда. 
Заработает один из двух регулярных речных 
маршрутов «Фили — Киевский вокзал». Уже 
прошли испытания первого судна — работа 
в холодную погоду, наладка оборудования, от-
работаны маневры: швартовка, развороты на 
Москве-реке. Сейчас тестируем причалы — это 
важная часть береговой инфраструктуры, про-
веряем их на грузоподъемность, устойчивость 
к различным нештатным ситуациям. Полно-
стью пассажирский флот будет укомплектован 
к навигации 2023 года. В его состав войдет 
21 речной трамвай, 23 плавучих причала, два 
пункта базирования, 6 береговых зарядных 
станций. Также мы не исключаем, что в буду-
щем это будут беспилотные суда. 

Поговорим о безопасности. Знаю, 
что в метро преступника можно от-
следить по камерам. Сколько уже 
нарушителей закона удалось задер-
жать с начала года? 
Безопасность людей — один из 
приоритетов в нашей работе, это 
неоднократно подчеркивал и мэр 
Москвы. Московским метро каж-
дый день пользуются миллионы 
москвичей, и рядом с ними не 
должно быть опасных для обще-
ства граждан. С сентября 2020 года 
в мосметро работает система виде-
оаналитики «Сфера», которая по-
могает находить людей в розыске. 
С момента запуска «умные» каме-
ры помогли обнаружить больше 
пяти тысяч человек в метро. Среди 
них есть люди, которые подозрева-
ются в совершении особо тяжких 
преступлений. Все это делается 
при полном и ежедневном взаимо-
действии с ГУ МВД России по Мо-
скве. Мы очень признательны им 
за такое внимание к московскому 
транспорту и желание использо-
вать самые современные россий-

ские технологии. Кроме того, система помогла 
найти 170 потерявшихся детей. Сейчас мы про-
рабатываем вопрос внедрения «Сферы» на стан-
циях МЦД и МЦК, в местах посадки в «Аэро-
экспресс», на речном транспорте и других.
Скажите, если жители сообщают о какой-то 
транспортной проблеме, реагирует департамент 
на такие сигналы?
Обязательно реагируем. Москва — огромный 
город, уследить за всем, что в нем происходит, 
бывает непросто, а москвичи каждый день 
пользуются транспортом в своем районе, пере-
двигаются одними маршрутами и хорошо зна-
ют о проблемах, которые бывают на их пути. 
Поэтому мы только приветствуем, когда жите-
ли обращаются к нам — так мы можем быстрее 
устранить проблему. Рассматриваем каждое 
предложение, каждый вопрос и, если это воз-
можно, решаем. Один из самых удобных ин-
струментов для решения вопросов, связанных 
с транспортом, — наш чат-бот Александра, ко-
торый с ноября 2020 года ответил уже более 
чем на полтора миллиона вопросов. Обратиться 
можно и в единый контакт-центр «Московский 
транспорт». Мы также расширили штат дорож-
ных координаторов ЦОДД. Кстати, в июне они 
внесли 101 изменение в дорожное движение го-
рода. Теперь в Москве на 400 парковочных мест 
больше, на 21 улице изменили схему движения, 
сделали семь дополнительных полос и одну вы-
деленку для транспорта.

Большое кольцо
повысит уровень 
удобства 
для жителей 
34 районов 
города

цифра

26
миллионов 
поездок уже 
совершили 
москвичи 
с помощью 
системы 
оплаты 
проезда 
Face Pay.

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А



4 Мой район Вечерняя Москва 23 августа 2022 года № 155 (29208) vm.ru

Новый центр 
деловой 
активности
В районе Филевский парк 
инвестор создаст 1,4 тысячи 
новых рабочих мест. Подроб-
ности вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно- 
земельных отношений 
Владимир Ефимов. 

Офисное здание построят по 
мировым стандартам бизнес-
центров. По словам заммэра, 
сейчас застройщик активно 
разрабатывает концепцию 
проекта и формирует техни-
ческое задание на проектную 
документацию. 
Благодаря современным ре-
шениям в районе Филевский 
парк появится современное 
здание площадью 26,1 тысячи 
квадратных метров. Задача 
инвестора — организовать 
внутри комплекса эффектив-
ные планировки. 
Привлекательным станет 
и внешний вид будущего биз-
нес-центра: ему добавят пано-
рамное остекление. Помеще-
ния без колонн позволят ком-
паниям самим организовать 
свое деловое пространство.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парки устроены 
очень продуманно

Вот уже более девяти лет, с 2013 года 
я живу в прекрасном, тихом и уютном 
районе Москвы — Царицыне. Когда 
мы переехали сюда, многие здания 
и объекты только начинали строить: 
большой продуктовый магазин 
на Пролетарском проспекте, киноте-
атр «Эльбрус», Юго-Восточную хорду. 
Можно сказать, в том виде, каким мы 
знаем Царицыно сейчас, он создавал-

ся на моих глазах. И скажу, что район очень преобразился. 
Появились новые дороги, дома, построенные по ренова-
ции, обновляются медучреждения, открывается множе-
ство современных супермаркетов. Нет никаких проблем 
и с доступностью объектов образования. На территории 
Царицына находятся более 36 школ и детских садов. При-
чем эти учреждения занимают самые высокие места 
в рейтинге столичного Департамента образования и на-
уки. Например, школа № 1466, в которой я работаю, вхо-
дит в топ-70 столичных школ. В общем, здесь есть все, что 
необходимо для комфортной жизни. 
Отдельного внимания заслуживают 
зеленые зоны нашего района. На тер-
ритории Царицына находятся не-
сколько парков и скверов. Например, 
очень красивый Аршиновский парк, 
созданный в конце XIX века, признан 
памятником природы. В 2019 году 
в нем провели масштабную рекон-
струкцию. Появился амфитеатр, про-
ведено озеленение, обновлены зоны 
для активного и спокойного отдыха. 
Небольшой парк «Сосенки» располо-
жен на пересечении Кавказского буль-
вара и Бакинской улицы. В 2021 году 
он был благоустроен по программе 
«Мой район». Здесь открылся спорткластер для любите-
лей экстремального спорта, каток, воркаут-зона, детские 
площадки, проведено озеленение.
Еще одно любимое место в моем районе — народный 
парк «Надежда». Он появился в 2013 году на месте пусты-
ря на Ереванской улице. Назван по имени художницы На-
дежды Рушевой. Когда мои дети были маленькими, часто 
приходили туда гулять. Бываем там и сегодня. В парке об-
устроена детская площадка, установлена скульптура в па-
мять о юной художнице. 
Но больше всего мне нравится Государственный музей-
заповедник «Царицыно». Прекрасно в этом парке все: вы-
ставочные залы, оформление... А музыкальный фонтан 
вызывает восторг! Есть в этом парке и спортивные пло-
щадки, и лодочные станции. Все продумано и грамотно 
устроено. А еще в «Царицыне» находится замечательная 
и очень интересная оранжерея. Я довольно часто бываю 
там как со своими детьми, так и с учениками. Посещали 
оранжерею в разное время года и смогли увидеть с ребя-
тами, как растет хлопок, кофейное дерево с плодами, уз-
нали, что черный перец — это лиана. Вместе нашли гра-
натовое дерево, инжир, лимон и еще много всего инте-
ресного. А еще там очень впечатляющая и разнообразная 
коллекция растений: от фиалок до редких тропических 
цветов. Кстати, музей-заповедник «Царицыно» участвует 
в городской олимпиаде «Музеи. Парки. Усадьбы», в кото-
рой мой класс победил в прошлом году. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ГОНЧАР
УЧИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНЫХ 
КЛАССОВ ШКОЛЫ 
№ 1466 
ИМ. Н. РУШЕВОЙ

мнение

Школа и детсад стали частью 
образовательного комплекса

В районе Бутырский за по-
следние несколько лет появи-
лись жилые башни с кварти-
рами и апартаментами. Инве-
сторы предусмотрели и обще-
ственные пространства: здесь 
появились детские игровые 
площадки и скейт-парк, есть 
широкие скамейки с навеса-
ми и качели, на первых эта-
жах офисы и магазины. 
— Что очень важно: при пла-
нировании новых жилых 
кварталов производятся рас-
четы необходимого количе-
ства мест в образовательных 
учреждениях. На днях Мос-
госстройнадзор ввел в эксплу-
атацию образовательный 
кластер в многофункциональ-
ном комплексе в Бутырском 
районе, — отметил председа-
тель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко. — Деве-
лопер построил пять высот-
ных корпусов, жителей кото-
рых было необходимо обеспе-
чить социальной инфраструк-
турой. В шестиэтажном 
здании к новому учебному 
году откроют свои двери шко-
ла на 350 мест и детский сад, 
способный принять до 150 
воспитанников. 
Для дошколят обустроены 
уютные групповые помеще-
ния. Школьники будут зани-
маться в классах, оснащенных 
современным оборудовани-

ем. Помимо традиционных 
спортивного и музыкального 
залов на цокольном этаже 
размещены два бассейна 
с раздевалками и душевыми.
— Бассейны разделены: один 
предназначен для школьни-
ков, другой — поменьше — 
для воспитанников детского 
сада, — рассказал производи-
тель работ, представитель 
компании-подрядчика Мак-
сим Юрков. — Раздевалки, 
душевые — все рядом у ребят. 
В первую очередь для малы-
шей из детсада подготовили 
мебель: кроватки, столы 
и стулья, шкафчики для одеж-
ды и игрушек. Первыми в но-
вый центр в Бутырском райо-

не пойдут именно дошколь-
ники. 
Рядом со зданием организова-
на благоустроенная прогулоч-
ная зона для детей. Качалки 
в виде мотоциклов и машинок 
обязательно заинтересуют ма-
лышей. А под качели строите-
ли постелили мягкое безопас-
ное покрытие. 
Чуть позже, ближе к октябрю-
ноябрю, классы на 2–4-м эта-
жах заполнят ребята постар-
ше. С детсадовскими группа-
ми пересекаться они не будут. 
В кабинетах уже расставлены 
парты и стулья, на стенах за-
креплены доски. Готовы также 
актовый и спортивный залы. 
Они устроены в одном светлом 

помещении. Появилась здесь 
в конце августа и специальная 
трансформируемая сцена. 
— Кроме того, на пятом этаже 
расположены технические по-
мещения: гладильная, прачеч-
ная. Есть лифты для пассажи-
ров и доставки грузов и пита-
ния, — добавил Максим Юр-
ков. — Комплекс построили за 
три года.
За счет городского бюджета 
Москва строит учебные заве-
дения на территории районов 
с большим количеством соци-
ального жилья, в том числе 
в рамках программы ренова-
ции. А добросовестные за-
стройщики, работающие на 
территории столицы, берут на 

себя обязательства по созда-
нию необходимых объектов 
образования в новых жилых 
комплексах. 
— Строительство образова-
тельного учреждения является 
крайне ответственным делом, 
поскольку будущая школа или 
детский сад должны быть пол-
ностью безопасны для детей. 
Именно поэтому Мосгос-
стройнадзор регулярно прово-
дит проверки на каждом стро-
ящемся объекте образования, 
тщательно контролируя все 
этапы работ и качество приме-
няемых материалов, — резю-
мировал Игорь Войстратенко.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Светодизайнеры рассказали экскурсантам 
про масштабные проекты городского освещения 
Оргкомитет премии световых 
технологий «Золотой фотон» 
открыл серию экскурсий 
по освещению столицы, со-
общил член жюри премии 
Сергей Боровков (на фото). 
«ВМ» побывала на первой 
экскурсии. 

Новый маршрут 
начался от причала 
на Озерковской на-
бережной. Оттуда 
первые участники 
экскурсии — начи-
нающие светоди-
зайнеры и архитек-
торы — отправи-
лись к Овчинни-
ковской набережной, до 
Большого Москворецкого мо-
ста, а далее — к знаменитому 
Большому театру.
— При реализации проекта 
освещения Озерковской на-
бережной мы столкнулись 
с различными трудностями, 
в том числе в вопросе импор-
тозамещения, — рассказыва-
ет экскурсантам основатель 
Бюро светового дизайна 
и идейный вдохновитель этой 
прогулки Юлия Жаркова. — 
Но после долгой и кропотли-
вой работы нам все же уда-
лось найти отличное решение 
освещения Озерковской и Ов-

чинниковской набережных. 
Благодаря некоторым дизай-
нерским приемам теперь 
здесь полноценный свет, ко-
торый дают светильники рос-
сийского производства.
Тему освещения столицы про-
должил архитектор по свету 
Павел Павлюк. Он рассказал, 

как воплощался 
в реальность за-
мысел освещения 
фасада легендар-
ного отеля «Метро-
поль». Теперь, если 
смотреть на гости-
ницу с определен-
ного ракурса, мож-
но одновременно 

увидеть фасад здания, кото-
рый освещается по проекту, 
сделанному в 90-х годах про-
шлого века, и другой — с со-
временной подсветкой.
— Это редкая возможность со-
вершить путешествие в про-
шлое, чтобы воочию сравнить 
разные стилO, подходы к осве-
щению и их способы, — отме-
тил Павел Павлюк. 
По его словам, свет — не толь-
ко способ освещения. С его 
помощью можно создавать 
атмосферу, вызывать те или 
иные эмоции, сделать опреде-
ленные акценты на здании, 
композиции, скульптуре.   

Следующая остановка экскур-
сантов — световая трехмер-
ная инсталляция у здания 
центрального офиса извест-
ной нефтегазовой компании 
на Сретенском бульваре. 
— Световая конструкция в ви-
де куба собрана из трехмерно-
го массива индивидуально 
управляемых светодиодных 
модулей-пикселей. За счет та-
кого решения создаются са-
мые разные световые сцена-
рии, — поясняет один из авто-
ров данной инсталляции На-
талья Копцева. — Мы с моим 
коллегой Василием Тарасен-
ко, создавая эту световую кон-
струкцию, вдохновились 
«Красным квадратом» Кази-
мира Малевича. 
По словам специалистов, об-
щая протяженность улиц 
Москвы 6457 километров, 
и все они сейчас освещены на 
100 процентов. 
— Выделить «самый освещен-
ный» городской район до-
вольно сложно, — говорит 
Сергей Боровков. — Мне, на-
пример, очень нравится осве-
щение центра столицы — рай-
она Китай-города. А также 
столичных парков, скверов 
и набережных. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера в Мосгос-
стройнадзоре 
рассказали о но-
вом образова-
тельном центре 
в Бутырском 
районе столи-
цы. Школа и дет-
ский сад в одном 
здании уже вве-
дены в эксплуа-
тацию. 

только у нас

17 августа 11:33 Сотрудник компании-инвестора Максим Юрков показывает помещения детского сада в новом образовательном комплексе, расположенном 
в Бутырском районе. Для малышей, которые начнут обживать эти помещения с 1 сентября, уже собрали и расставили всю необходимую мебель 

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня корреспонденты «ВМ» в своих материалах рассказывают про образовательный комплекс, который появился 
в Бутырском районе, как изменились парки в Царицыне после благоустройства, где можно бесплатно получить спортинвентарь в Ясеневе, и многое другое.

Жители активно переселяются 
по программе реновации

К учебному корпусу 
сделали пристройку

ВЛАСТИ 
ВЫСТАВИЛИ 
НА ОТКРЫТЫЙ 
АУКЦИОН 
СРАЗУ ТРИ 
ПОМЕЩЕНИЯ 
В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
ОКРУГЕ 
СТОЛИЦЫ

600
КИЛОМЕТРОВ 
ДОРОГ ПОСТРОЯТ 
В МОСКВЕ 
В БЛИЖАЙШИЕ 
ДЕСЯТЬ ЛЕТ

Эскалаторы сначала 
протестируют

Музейщики изучают 
историю поселка

В районах Кунцево, Можайский, Очаково-Матвеевское, 
проспект Вернадского, Солнцево, Филевский парк и Фили-
Давыдково идет активное переселение по программе рено-
вации. Уже более девяти тысяч жителей въехали в новые 
квартиры.
— Больше всего новоселов в Западном округе в районе 
Фили- Давыдково — три тысячи, на втором месте находится 
проспект Вернадского, — сообщил министр правительства 
Москвы, руководитель столичного Департамента городско-
го имущества Максим Гаман.

В поселении Краснопахорском заверше-
на реконструкция школы № 2075. Во вре-
мя работ к зданию возвели пристройку 
на 300 мест. В новом корпусе есть уни-
версальные классы и специализирован-
ные кабинеты с лаборантскими, спортив-
ный зал, медиатека и многое другое. Все-
го в Новой Москве с 2012 года построили 
и ввели в эксплуатацию более 100 зданий 
образовательных организаций.

На станции «Печатники» Большой коль-
цевой линии метро начались испытания 
инженерного оборудования.
— Выполнена обкатка первых трех эска-
латоров. Они расположены в наклонном 
ходу, соединяющем кассовый зал вести-
бюля № 2 и мостовой переход между 
платформами, — отметил заммэра 
по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Андрей Бочкарев.

В поселок Переделкино в Дом творче-
ства приедет автобус ЛиАЗ-677М 
1980 года. Мероприятие организует 
Музей транспорта Москвы в рамках 
акции «Привет, Москва!».
— Мы изучим роль транспорта в го-
родке писателей и расскажем о марш-
рутах его резидентов с начала основа-
ния и до наших дней, — рассказала 
директор музея Оксана Бондаренко. 

Крокодилу из Московского зоопарка в Пресненском районе выбрали имя. 
Теперь его зовут Паркуша, он под опекой «Московского паркинга».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Инвентарь для занятий спортом выдается 
всем желающим бесплатно 
В Ясеневе открылся новый 
пункт выдачи спортивного 
инвентаря. Желающие могут 
бесплатно воспользоваться 
им для активного времяпре-
провождения на спортивных 
территориях района.

Всего в округе существует два 
таких пункта, открытых благо-
даря совместной работе упра-
вы района Ясенево и спортив-
ного центра ГБУ ЦСД «Атлант». 
Один из них расположен на 
территории нового спортив-
ного кластера, который от-
крыли всего несколько недель 
назад на Новоясеневском про-
спекте. Этот объект стал зна-
ковым в районе, потому что 
теперь местные жители могут 
заняться там самыми разными 
видами физической активно-
сти — от настольного тенниса 
до силовых тренировок.
— Не все носят с собой ракет-
ки или мячи, когда отправля-
ются на спортивную площад-
ку. Мы абсолютно бесплатно 
предоставляем новый инвен-
тарь в аренду — достаточно 
обратиться в наш пункт, — 
рассказывает руководитель 
ГБУ ЦСД «Атлант» Алексей 
Белоедов. 

Для того чтобы взять тот или 
иной спортивный инвентарь, 
необходимо заполнить заяв-
ление и оставить свои па-
спортные данные. Ведь в слу-
чае порчи или утери инвента-
ря гражданин должен будет 
возместить убыток. 
— Все стараются бережно от-
носиться к инвентарю, кото-
рый мы даем. Но, конечно, 
бывают разные ситуации, по-
этому всегда просим тех, кто 

берет спортивное оборудова-
ние, оставлять свои данные, а 
в залог ничего не берем, что-
бы не доставлять дискомфор-
та, — поясняет Белоедов.
Пункт аренды предлагает на 
выбор огромное количество 
спортивного инвентаря — 
здесь и самые разные мячи, 
ракетки, гантели и даже сетки 
для футбольных ворот. Такое 
разнообразие поразило одну 
из местных жительниц Ма-

рию Новоселову, которая при-
шла поиграть в волейбол вме-
сте со своей подругой, но за-
была мяч дома.
— Очень удобно, что можно 
не переживать об оборудова-
нии и взять его сразу на не-
сколько дней. Сам пункт 
очень комфортный и располо-
жен так, что его видно издале-
ка, — рассказывает она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru 

АЛЕКСАНДР ПИСЯЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ 
РАЙОНА ЯСЕНЕВО
Мы стараемся создавать в на-
шем районе максимально  
комфортный микроклимат для 
того, чтобы жители могли вы-
брать для себя комфортный 
вид досуга в шаговой доступ-
ности. Открытие такого пун-
кта — еще один шаг для того, 
чтобы  все желающие могли 
приобщиться к активному об-
разу жизни. Он работает с са-
мого раннего утра и до вече-
ра — с 10:00 до 20:00. Надо 
сказать, что аренда спортив-
ного инвентаря уже пользует-
ся большой популярностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:16 Руководитель ЦСД «Атлант» Алексей Белоедов 
выдает спортинвентарь москвичке Марии Новоселовой

Во II квартале 2022-го 
инвесторы построят 
и безвозмездно пере-
дадут в собственность 
Москвы 21 объект об-
разования. Застройщи-
ки передадут 13 дет-
ских дошкольных 
и 8 общеобразова тель-
ных учреждений стои-
мостью почти
13,5 миллиарда руб-
лей. Они рассчитаны 
на 6,4 тысячи детей. 
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Беженцам показали тренажеры 
для покорителей космоса
Вчера для беженцев из зоны 
конфликта провели экскур-
сию в Центре подготовки 
космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина. Гостям 
показали тренажеры 
и скафандры.

Начальник отделения дина-
мических тренажеров центра 
подготовки космонавтов Олег 
Иващук приглашает экскур-
сионную группу в простор-
ный ангар, имеющий форму 
круга. Он настолько огромен, 
что внутри разносится эхо.
В самом центре ангара уста-
новлена центрифуга, больше 
напоминающая огромный ат-
тракцион. Именно на ней про-
ходит подготовка космонав-
тов, которые могут прочув-
ствовать на себе те же пере-
грузки, что и при старте 
и посадке космических аппа-
ратов. Подойдя ближе к цен-
тру ангара, можно ощутить 
размах этого механизма, ко-
торый весит более 300 тонн. 
— Скорость корабля достига-
ет двадцати восьми тысяч ки-
лометров, чтобы аппарат вы-
шел на расчетную орбиту. 
Осилить это испытание помо-
гают тренировки на нашей 
центрифуге, — сообщает Ива-
щук. — Вес корабля и экипа-
жа при взлете увеличивается 
в несколько раз, при посадке 
помогают тормозные пара-

шюты, которые открываются 
на определенной высоте, 
и покорители космоса благо-
получно приземляются. А ос-
новная перегрузка приходит-
ся на грудь и спину, так как 
в этих областях она легче пе-
реносится.
По словам Иващука, на трена-
жере отрабатывают ручное 
управление космического ко-
рабля при посадке, чтобы при-
землиться в заданную об-
ласть, и проводят соответ-
ствующие экзамены. 
— Перед допуском к трена-
жеру все космонавты прохо-
дят медосмотр, — добавил 
Иващук. 
С интересом слушают рассказ 
специалиста эвакуированные 
из Мариуполя Ольга Бутенко 
со своей мамой Эллой.
— Мы находимся в России уже 
более трех месяцев и стараем-
ся не упускать возможности 
разнообразить свой досуг экс-
курсиями, — рассказала Элла 
Бутенко. — Мне как химику 
было интересно увидеть вну-
треннее устройство скафан-
дра космонавтов и его прибо-
ров, что очищают примеси, 
которые находятся внутри. 
Бутенко отметила, что такие 
экскурсии помогают родите-
лям ответить детям на каверз-
ные вопросы о космосе, кото-
рый всегда завораживает 
мальчишек и девчонок. 

— Подобные мероприятия 
очень важны, ведь мы верну-
лись с территории боевых 
действий и всем беженцам не-
обходима психологическая 
разгрузка, — сказала Элла Бу-
тенко. — Радует, что у нас есть 
возможность пообщаться 
с очень интересными людьми.
Гостям центра также показа-
ли скафандр для космонавтов, 
тренажеры спускаемого аппа-
рата Союз-ТМА и макеты кос-
мических станций.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

19 августа 17:23 Мирные жители помогают готовить школу № 5 в Мариуполе к новому учебному году. Работы по восстановлению учебных заведений начались 
и на других освобожденных территориях, в частности в ЛНР

Московские рабочие чинят 
окна, крыши, фонари

По его словам, это большая 
территория и противник про-
сто так ее не отдает. 
— Нужно вгрызаться, как бур, 
как специальный бур грызет 
гранит, то же самое — наши 
бойцы прогрызают эту оборо-

ну и освобождают свою зем-
лю, — сказал Басурин.
Однако ВСУ пытаются оказы-
вать сопротивление. Так, на-
пример, из-за обстрела со сто-
роны украинских военных 
более 26 тысяч потребителей 
в Горловке остались без света. 
А еще ВСУ обстреляли район 
Лисичанска, где живет врио 
мэра города Андрей Скорый. 
— Я думаю, что это не просто 
провокация, это целенаправ-
ленно. Андрей Скорый — ге-
рой ЛНР, командир седьмой 
бригады был, а сейчас испол-
няет обязанности мэра Лиси-
чанска — он оттуда родом. Все 
восемь лет он стремился и же-
лал вернуться к себе домой. 
По всей вероятности, ВСУ 
устроили охоту на него, — 
считает помощник главы МВД 
ЛНР Виталий Киселев.
А в Станично-Луганском рай-
оне ЛНР начали ремонт 39 
объектов инфраструктуры.

— Работают мощно Москва 
и Волгоград, результаты есть, 
перекрывают крыши у пяти 
школ, идет замена окон, — 
сообщил и.о. главы админи-
страции Станично-Луганско-
го района ЛНР Альберт Зин-
ченко.
По его словам, впервые за дол-
гое время идут работы по ор-
ганизации уличного освеще-
ния. Ремонтные бригады уже 
установили фонари вдоль 
23 километров дорог. Всего 
в районе работают порядка 
250 человек из России.
А в Херсонской области нача-
ли выдавать документы, необ-
ходимые для оформления рос-
сийского паспорта. Теперь 
жители освобожденного ре-
гиона могут оформить статус 
беженца, временное удосто-
верение личности, регистра-
цию по месту жительства.
— Наличие этих документов 
позволяет не только свободно 

пользоваться практически 
всеми благами гражданина 
РФ, но и в дальнейшем полу-
чить заветный паспорт с дву-
главым орлом, — говорит 
замглавы ВГА Херсонской об-
ласти Екатерина Губарева.
Тем временем ВСУ ударили по 
Антоновскому мосту. По пред-
варительной информации, 
три человека из ремонтной 
бригады пропали без вести, 
двое погибли, еще 16 постра-
дали. 
— Удар наносился, когда в рай-
оне моста проходил паром. 
Осколками зацепило людей. 
Все мирные жители: и строи-
тели, и жители, которые ехали 
на пароме. Это спланирован-
ная атака, целенаправленная: 
кто-то дал сигнал, наверное, 
что люди будут на переправе, 
чтобы было большее количе-
ство жертв, — сказал замглавы 
ВГА Херсонской области Ки-
рилл Стремоусов.

Он добавил, что мост не обру-
шился.
Тем временем Россия продол-
жает поддерживать бежен-
цев. Всего им выплатили бо-
лее 10 миллиардов рублей.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Союзные силы 
за три недели 
освободили 
200 квадратных 
километров тер-
ритории, заявил 
замначальника 
Народной мили-
ции ДНР Эдуард 
Басурин.

спецоперация

ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДНР

Все военные преступники, 
особенно неонацисты 
из «Азова» (запрещен в РФ), 
должны понести наказание 
за все их деяния. Подготовка 
к первому этапу трибунала 
подходит к завершению. 
Следственные органы работа-
ют, и сейчас от них зависит да-
та мариупольского первого 
трибунала. Полностью готовы 
материалы по 80 эпизодам 
преступлений «Азова».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГЕННАДИЙ ГАТИЛОВ
ПОСТПРЕД РФ ПРИ ОТДЕЛЕНИИ ООН 
И ДРУГИХ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ В ЖЕНЕВЕ 

Чем дольше конфликт про-
должается, тем труднее будет 
добиться дипломатического 
решения. Украина и Запад же-
лают сражаться до последне-
го украинца, свидетельством 
чему служит продолжение по-
ставок вооружений Киеву.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Союзные силы уничтожают укрепрайоны 
и технику врага

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных военными 
в ходе спецоперации 
на Украине.

Артиллерист-доброволец
Ефрейтор Владислав Пудилин 
служит старшим наводчиком 
орудия батареи 2-го армей-
ского корпуса Народной ми-
лиции ЛНР. Он защищает род-
ной город с самого начала 
спецоперации — Владислав 
записался добровольцем в ар-
тиллерию. Сейчас ефрейтор 
Пудилин служит в расчете гау-
бицы «Мста-Б» и в составе сво-
его подразделения выполняет 
боевые задачи по ведению 
контрбатарейной борьбы, ог-
невой поддержке пехоты, 
уничтожению фортифика-
ций, техники и живой силы 
противника. Среди недавних 
достижений батареи Владис-
лава Пудилина — уничтоже-
ние целого укрепрайона про-
тивника, а также колонны 
вражеской техники, в том 
числе танков. 

Выиграли бой без потерь
Сержант Геннадий Коротаев 
командует отделением в со-
ставе парашютно-десантной 
роты. В районе одного из на-
селенных пунктов он со свои-
ми бойцами обнаружил груп-
пу противника и вражескую 
боевую машину пехоты. Гра-
мотно используя местный ре-
льеф, десантники окружили 
украинских националистов 
и вступили в бой. Наши солда-
ты сумели уничтожить про-
тивника без потерь личного 
состава. В ходе дальнейшего 
продвижения вглубь обороны 

украинских националистов 
Геннадий Коротаев лично 
ликвидировал около 10 бое-
виков огнем из пулемета. Уве-
ренные и профессиональные 
действия сержанта и его под-
чиненных вынудили против-
ника оставить позиции.

Спас товарищей
Рядовой Владимир Лысенко 
служит в парашютно-десант-
ной роте старшим стрелком. 
Его задачей было в составе 

своего подразделения освобо-
дить населенный пункт, за-
хваченный киевскими боеви-
ками. Ночью Владимир обна-
ружил группу противника, 
планировавшую из укрытия 
атаковать колонну ВС РФ. Ря-
довой Лысенко передал ин-
формацию и вместе с товари-
щами открыл огонь по врагу. 
Группа боевиков была ликви-
дирована. 
НИКОЛАЙ БОЙКОВ
edit@vm.ru

Сержант Геннадий Коротаев (1) Ефрейтор Владислав Пудилин (2) Рядовой Владимир 
Лысенко (3) 20 августа 11:46 Военнослужащий Международного противоминного центра 
Вооруженных сил РФ проводит разминирование села Широкино (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах и офицерах, проявляющих мужество 
и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают всему 
миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в современной 
Российской армии чтятся свято. 
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Столичный священник помогает солдатам 
Донбасса исповедоваться

Клирик храма Ризоположе-
ния Пресвятой Богородицы 
в Леонове, протоиерей Алек-
сандр Тимофеев вернулся 
из первой поездки на Дон-
басс на мобильном храме 
для военных.  

Протоиерей Александр Тимо-
феев стоит у загруженной 
церковной утварью «газели». 
Перед ней на деревянном ана-
лое, накрытом золотистой пе-
леной, лежит копия Песчан-
ской иконы Божией Матери.
— Когда я понял, что наши 
солдаты нуждаются в духов-
ном окормлении, мне пришла 
идея создать мобильный 
храм, — говорит протоиерей.
В небольшой газели умести-
лись антиминс, то есть прямо-
угольный плат с зашитой ча-
стицей мощей, которую освя-

тил Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, священ-
ные сосуды, иконы и церков-
ная литература, а также 
остальные вещи, необходи-
мые для исповеди и проведе-
ния других таинств. 

— Еще вместе со мной к воен-
ным ездил хор Сретенского 
ставропигиального мужского 
монастыря, а также Свято-
Троицкой Сергиевой лав-
ры, — рассказывает Алек-
сандр Тимофеев. 

Сейчас протоиерей собирает-
ся во вторую поездку с мо-
бильным храмом на Донбасс, 
которая запланирована в сен-
тябре.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Скачки цен на газ происходят 
из-за антироссийских санкций

Пример абсурда мировой 
дипломатии

Вчера цена за газ превысила 
3000 долларов за тысячу 
кубических метров. Об этом 
сообщили на лондонской 
бирже.  

Заместитель председателя Со-
вета Безопасности России 
Дмитрий Медведев отметил, 
что цена в конце года может 
увеличиться до 4000 долла-
ров. Но руководитель направ-
ления «Финансы и экономи-
ка» Института современного 
развития Никита Масленни-
ков сказал «ВМ», что делать 
прогнозы пока рано. 
— Я не могу сказать точно, бу-
дет ли цена расти или нет. 
Сейчас этот скачок в цене свя-
зан с возможным отключени-
ем на несколько дней «Север-
ного потока» из-за ремонтных 
работ. Естественно, возраста-

ет дисбаланс между спросом 
и предложением, и цены ра-
стут, — сказал Масленников. 
По его словам, цена в ближай-
шее время будет колебаться, 
как и последние пять месяцев, 
от 900 до 3000 долларов за ты-
сячу кубических метров.
— Колебание зависит от мно-
гих конъюнктурных обстоя-
тельств, от европейцев и от 
уровня газоснабжения. Запад 
стремится к нулевой зависи-
мости от России, но тогда ему 
нужно выстраивать новые ка-
налы снабжения, — добавил 
Никита Масленников.
Он отметил, что европейским 
политикам нужно отменять 
антироссийские санкции, 
чтобы восстановить энерго-
поток. Тогда цены снизятся.
ЕКАТЕРИНА ПОДБЕРЕЗИНА
edit@vm.ru

Вчера официальный пред-
ставитель МИД России 
Мария Захарова прокоммен-
тировала планы создания 
Евросоюзом баз для трени-
ровок нацистов из Киева. 

По ее словам, появление та-
ких площадок анонсировал 
накануне верховный предста-
витель ЕС по иностранным 
делам и политике безопасно-
сти Жозеп Боррель. 
— Сто лет назад европейцы 
тоже не сразу разобрались, 
что такое фашизм. Потом по-
няли, но было поздно, — отме-
тила Мария Захарова.
По словам заведующего кафе-
дрой политологии и социоло-
гии РЭУ имени Г. В. Плеханова 
Андрея Кошкина, абсурдно, 
что о создании таких баз гово-
рит именно Боррель.

— Он должен сеять мир. Но 
Боррель — абсурдный экзем-
пляр дипломатии, который 
ратует за участие в вооружен-
ных конфликтах, — говорит 
Кошкин. — ВСУ призывают 
заключить мир, но Боррель 
подливает масло в огонь.
Захарова прокомментирова-
ла и слова посла Украины 
в Казахстане Петра Врублев-
ского о планах киевского ре-
жима «убить как можно боль-
ше русских».
— Такое может говорить 
только посол террористиче-
ского режима. Восемь лет на-
цисты убивали молча, обви-
няя во всем Москву, теперь 
о планах национальной чист-
ки говорят открыто, — сказа-
ла Захарова.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

19 августа 15:05 Протоиерей Александр Тимофеев около 
мобильного храма, на котором он ездил на Донбасс

символ веры

Вчера 14:31 Оля Бутенко из Мариуполя рассматривает космический скафандр «Орлан». 
Девочка приехала в Россию со своей мамой три месяца назад

Это не первая поездка 
отца Александра на Дон-
басс. Ранее он привозил 
гуманитарную помощь 
в Луганскую городскую 
больницу № 2. Вместе 
с волонтерами он доста-
вил кровати и противо-
пролежневые матрасы. 
А в больницу города Ста-
ханова — медикаменты 
для хирургического отде-
ления и средства реаби-
литации.

кстати

НАТАЛЬЯ ЕРЕМИЧЕВА
КООРДИНАТОР ЦЕРКОВНОГО ШТАБА 
ПОМОЩИ БЕЖЕНЦАМ СИНОДАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Одно из направлений работы 
штаба — культурная адапта-
ция беженцев. Мы предлага-
ем людям бесплатно посетить 
музеи, театры, цирк, выставки, 
концерты, организуем для них 
паломнические поездки в мо-
настыри. Многие говорят, что 
новые впечатления — лучшее 
лекарство от стресса, так как 
помогают человеку «переклю-
читься». Нас часто благода-
рят, особенно мамы с детьми, 
за возможность увидеть и уз-
нать что-то новое и интерес-
ное. Это важная поддержка 
для людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Студенты восстановят историческое наследие Севера

Театр с вековой историей начинает новые страницы

До сих пор на севере страны 
можно встретить удивитель-
ные по красоте деревянные 
христианские постройки, воз-
веденные несколько веков на-
зад, которые создали русские 
зодчие. 
Участники туристическо-по-
искового клуба «Горизонт» 
НИТУ «МЭИ» решили прове-
сти лето за волонтерской дея-
тельностью — провести кон-
сервационные и противоава-
рийные работы на церкви Ио-
анна Предтечи, построенной 
в 1780 году на месте древнего 
храма в селе Литвиново. Экс-
педиция на этот объект стала 
для студентов четвертой.
— Наша страна обладает бога-
тейшим историко-культур-

ным наследием, но трудно 
найти более уникальный эле-
мент нашей народной куль-
туры, чем деревянное зод-
чество, — рассказал руко-
водитель ТПК «Го-
ризонт» Богдан 
Таранин. — Наши 
предки строили из 
дерева дома, ча-
совни, храмы. Са-
мые древние из 
ныне сохранив-
шихся созданы в конце XIV ве-
ка. Но без ухода деревянная 
постройка не проживет и ста 
лет. Обидно при своей жизни 
застать утрату того, что до те-
бя стояло веками.
В ходе экспедиции студенты 
возводят на храме строитель-

ные леса, расчищают завалы 
обрушившихся конструкций, 
производят частичный ре-
монт кровли, настилов, перил 
и лестниц внутренних лесов.

После заверше-
ния этих работ 
удастся прибли-
зить профессио-
нальную реставра-
цию храма и спа-
сти его для следую-
щих поколений. 

В экспедицию поехали 11 сту-
дентов. По словам одной из 
участниц, Татьяны Цыганко-
вой, опыт реставрации очень 
важен для нее.
— Я езжу в деревню Литвиново 
второй год подряд. На мой 
взгляд, мы с ребятами совер-

шаем большое дело. К нам при-
ходят жители соседних дере-
вень и благодарят. Когда-ни-
будь нас не станет, останутся 
выполненная нами работа 
и восстановленный храм, кото-
рый будет служить верой 
и правдой для будущих поколе-
ний, — отметила Цыганкова. 
Экспедиции клуб проводит 
с 2012 года. За эти годы студен-
ты выполнили консервацию 
нескольких объектов истори-
ческого наследия, не давая 
бесследно исчезнуть уникаль-
ным памятникам деревянного 
зодчества, храмам и часовням 
в Карелии, Архангельской 
и Вологодской областях.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

В мае этого года художествен-
ным руководителем Театра 
Маяковского стал Егор Пере-
гудов. В июле назначен новый 
директор — Екатерина Лап-
шина. Теперь труппе предста-
вили главного художника Вла-
димира Арефьева и главного 
художника по свету Андрея 
Абрамова, заместителя худо-
жественного руководителя 
и заведующую литературной 
частью Милу Деневу, которая 
займется и спецпроектами.
— Мне хочется с порога вой-
ти в театральную семью не 
с пустыми руками, а предло-
жить то, что здесь не делали 
или делали давно и забыли, 
и хотелось бы вместе вспом-
нить, — обратилась к арти-
стам Денева. — Что касается 
миссии завлита, призываю 
присоединиться ко мне в поис-
ке талантливого литературно-
го материала. Я готова отве-
чать на ваши драматургиче-
ские запросы. Давайте читать 
вместе, читать на опережение! 
Хочется, чтобы у нас было 
очень живое пространство.
Что касается новых проектов, 
то к 105-летию Андрея Гонча-
рова проведут Лабораторию 
игрового театра по текстам 
Шекспира и Мольера, где мо-
лодым режиссерам дадут на 
постановку два месяца, а не 
одну-две недели, как обычно. 
Запустят «Безграничные чит-
ки» современных пьес из Нор-
вегии, Швейцарии, Франции, 
Германии и Англии, включая 
те, которые еще только пере-
ведут. Сделают образователь-
ный проект «Мастера» про 
тех, кто вошел в историю Теа-
тра Маяковского. Создадут 
аудиопрогулку с Мобильным 
Художественным театром 
«Маяковка и окрестности».
Сначала молодые артисты, 
которые пришли в театр 
в прошлом году, поздравили 
в стихотворно-музыкальной 
форме тех, кто отмечает юби-
лей службы в Театре имени 
Маяковского — от 20 до 
55 лет. Это Юрий Никулин, 
Игорь Костолевский, Михаил 
Филиппов и многие другие.

Директор театра Екатерина 
Лапшина рассказала про га-
строльные планы на 2022 год.
— Будем стараться, чтобы 
о нашем столетии знали и за 
пределами Мо-
сквы, — отметила 
Лапшина. — Нас 
ждут: Улан-Удэ, Ба-
лашов, Ростов-на-
Дону, Салехард.
К юбилею готовят 
проект с Почтой 
России, который 
позволит зрителям бесплатно 
отправить открытку из театра 
по стране. Планируют выстав-
ку с Британской высшей шко-
лой дизайна. Собираются вы-
пустить книгу.
На встрече художественный 
руководитель Егор Перегудов 

озвучил творческие планы на 
юбилейный сезон.
— Мы готовимся к празднику, 
к 29 октября, который хотим 
отметить спектаклем «Исто-

рии», — анонсиру-
ет Перегудов. — 
День рождения — 
это про подарки. 
Я попросил наших 
народных и заслу-
женных артистов 
выбрать истории, 
которые им бы хо-

телось преподнести себе и зри-
телю. Получился юбилейный 
сценический альманах.
Также Егор Перегудов плани-
рует к марту поставить «Вспо-
миная моих несчастных...» по 
Маркесу, а к следующему сен-
тябрю «Лес» по Островскому. 

На Малой сцене в январе 
ждем экспериментальный са-
унд-перформанс Петра Айду, 
а к апрелю «Фауста» по Турге-
неву от Веры Камышниковой. 
На Сцене на Сретенке в февра-
ле намечена премьера Филип-
па Гуревича «Войцек» по Бюх-
неру, следующим летом — 
спектакль по рассказам Ели-
зарова в постановке Евгения 
Закирова. Егор Перегудов ве-
дет переговоры с кинорежис-
сером Сергеем Урсуляком, 
чью постановку в Театре име-
ни Маяковского надеемся 
увидеть весной. Также в теа-
тре продолжат работу с экспе-
риментальным театром, кото-
рую начала Студия-офф.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Имя победителя появится на чемпионском кубке
Фойе дворца спорта «Лужни-
ки» почти полностью запол-
няется людьми спустя бук-
вально десять минут после 
начала регистрации участни-
ков. В шелесте бумаг и не-
громком гуле голосов запол-
няли анкеты желающие сра-
зиться на зеленом столе, 
а администрация составляла 
сетку игровых встреч, пока 
в главном зале дворца завер-
шались последние приготов-
ления: регулировка бильярд-
ных столов, выставление ос-
вещения и монтаж съемоч-
ной аппаратуры.
— Этот турнир — междуна-
родный. Он собирает силь-
нейших игроков из нашей 
страны и соседних, поэтому 
игры транслируются в пря-
мом эфире в интернете, а фи-
нальные матчи — по телеви-
дению, — рассказывает ви-
це-президент Московского 
союза бильярдного спорта 
Виталий Мант. 
По его словам, первый турнир 
прошел еще в 2005 году. Он 
был воспринят очень тепло, 
с тех пор стал по-настоящему 
международным и приобрел 
популярность среди любите-
лей и профессионалов этого 
спорта.
— Обычно мы собирали 
представителей примерно 

25 стран, — говорит Мант. — 
Сейчас, после введения анти-
российских санкций, ситуа-
ция осложнилась. Но мы все 
равно ожидаем участия не 
только российских бильяр-
дистов, но и спортсменов из 
примерно десятка зарубеж-
ных стран. 
Он добавил, что самыми силь-
ными игроками традиционно 
считаются москвичи. Это воз-
можно, потому что в столице 

очень хорошая би-
льярдная школа 
и масса возможно-
стей для совершен-
ствования.
— Именно поэто-
му основу сборной 
нашей страны составляют 
москвичи, — добавляет Вита-
лий Мант.
Сегодня, 23 августа, в «Луж-
никах» начались розыгрыши 
первых встреч в дисциплинах 

«Комбинирован-
ная пирамида» 
у мужчин, где в ка-
честве битка ис-
пользуется опре-
деленный шар, 
и «Свободная пи-

рамида» у женщин, где любой 
из шаров может выполнять 
эту функцию. 
Самые зрелищные игры прой-
дут в субботу, в финальный 
день соревнований. Победи-

тель получит грамоту, а его 
имя выгравируют на кубке.
— Наш турнир тем и интригу-
ет, что здесь могут заявиться 
любые, даже никому ранее не 
известные спортсмены и по-
казать великолепную игру, — 
отмечает Виталий Мант. — 
И каждый раз мы ждем от со-
ревнований новых открытий 
и громких имен.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера 14:23 Главный судья турнира Сергей Прощенко показывает диплом победителя турнира. 
Рядом с ним — Кубок Кремля, на котором выгравируют имя чемпиона
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Вчера в столице открылся XVI турнир по бильярдному спорту «Кубок Кремля». В рамках соревнований пройдут матчевые 
встречи между лучшими спортсменами России и стран-соседей.

Студенты Национального исследовательского университета «МЭИ» этим летом отправились в Архангельскую область 
в экспедицию, чтобы восстановить памятники деревянной архитектуры региона — церкви и часовни.

Вчера в Московском академическом театре имени Маяковского прошел сбор труппы. Новый руководящий состав поделился с артистами 
и прессой планами на юбилейный, 100-й театральный сезон, который открыли на выходных спектаклями «Школа жен» и «Любовь людей».

Вчера 12:24 Артисты, которые недавно приняты в труппу Театра имени Маяковского, — Юлия Марычева, Максим Наумов, Анастасия Редькина (слева направо) 
и другие — поздравляют с юбилеем службы тех, кто работает здесь давно

Съемки изменили 
жизнь школьника
Сейчас Андрею Арчакову 
16 лет. Но начал работу над 
картиной он в 13. Юный ре-
жиссер давно хотел снять 
исторический фильм. И попав 
на один из российских теле-
проектов, сумел обратить на 
себя внимание спонсоров, ко-
торым понравилась идея ки-
нокартины.
Сюжет фильма отправляет 
зрителя далеко в прошлое, 
в 1796 год. В это время импе-
ратрица Екатерина Великая 
находится на престоле уже 
34 года и предчувствует ско-
рую смерть. Главная ее про-
блема — сын и наследник тро-
на Павел, который ненавидит 
ее и считает виновницей 
смерти своего отца. Импера-
трица предчувствует, что, 
взойдя на трон, он уничтожит 
все созданное ею. И Екатери-
не Великой предстоит при-
нять очень сложное решение 
о престолонаследии — объя-
вить своим преемником лю-
бимого внука Александра 
Павловича, тем самым разру-
шив жизнь Павла, или же до-
пустить правление сына. 
И зрителям предстоит узнать, 
кто же одержит победу — лю-
бящая мать или императрица, 
желающая только лучшего 
для своего народа.
— Екатерина II была очень ин-
тересной личностью, — рас-
сказывает Андрей Арчаков. — 
С людьми она всегда была по-
разительно деликатна и учти-
ва, каждый в ее обществе 
чувствовал, что может гово-
рить свободно и даже шутить. 
Но также была и другая ее сто-
рона: более жест-
кая, которую она 
проявляла в труд-
ных ситуациях.
Но, по словам юно-
го режиссера, фор-
мат короткоме-
тражного фильма 
очень небольшой, чтобы 
успеть раскрыть обе грани 
Екатерины II.
— Поэтому я решил сосредо-
точиться на одной, нужной по 
сюжету, жесткой стороне лич-
ности императрицы. Она уже 
находится в преклонном воз-
расте, все ей предсказывают 
скорую смерть и воцарение 
сына, которого она не хотела 
допускать к власти. И в такой 
ситуации ее безжалостность 
и способность принять труд-
ные решения проявляются 
лучше всего, — рассказывает 
Арчаков.
Андрей признается, что съем-
ки разделили его собствен-
ную жизнь на до и после. 
— До начала работы над кар-
тиной я жил мечтами. А когда 
началась вся эта история, 
я стал меняться, изменились 
мое сознание, мировоззре-
ние. Я стал жить целями, а не 
мечтами, — говорит юный ре-
жиссер.
Он добавляет, что хотел бы 
однажды вывести россий-

ский кинематограф на дру-
гой уровень.
— В основном сейчас отече-
ственное кино не очень хоро-
шее, — признает он. — На мой 
взгляд, мы слишком пытаемся 
копировать западное кино. 
Я имею в виду не качество их 
фильмов, этому можно и нуж-
но учиться, а говорю в целом 

про сюжеты, мен-
талитет их кинема-
тографа. Мне ка-
жется, что мы по-
теряли свой стиль 
и пытаемся делать 
все как у них. А ког-
да пытаешься ко-

пировать кого-то, то сам ста-
новишься вторичен. 
Тем не менее Андрею Арчако-
ву понравились сериалы «Ве-
ликая», «Романовы», мульт-
фильм «Князь Владимир». 
В этих работах, основанных 
на истории нашего государ-
ства, есть русская душа. 
— Я бы хотел в будущем по-
работать со сценаристом се-
риала «Великая» Алексеем 
Гравицким, — добавляет Ар-
чаков. — И с Никитой Михал-
ковым. А из актеров — с Сер-
геем Безруковым и Юлией 
Снигирь.
Картина, выходящая сегодня 
в прокат, для юного режиссе-
ра первая, но не последняя.
— Я уже пишу новый сцена-
рий для полнометражного 
фильма про другого очень ин-
тересного и неоднозначного 
русского правителя, — делит-
ся Андрей Арчаков. — Но про 
кого он будет — пока хочу со-
хранить в тайне. 
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

Сегодня в московском кинотеатре пройдет 
премьера исторической драмы «Екатерина II. 
Закат Великой». Короткометражку снял юный 
режиссер Андрей Арчаков (на фото). 
А с 25 августа фильм выйдет в широкий прокат.

Убийцу журналистки объявили 
в международный розыск
В ведомстве сообщили, что 
преступление подготовлено 
и совершено украинскими 
спецслужбами. 
— Исполнителем является 
гражданка Украины Наталья 
Павловна Вовк, 
которая прибыла 
в Россию 23 июля 
2022 года вместе 
с дочерью Софией 
Михайловной Ша-
бан, — заявили 
в Центре обще-
ственных связей ФСБ РФ. 
По предварительным данным, 
Наталья Вовк служила в Нац-
гвардии Украины. Ее объяви-
ли в международный розыск.
В ФСБ России уточнили, что 
после совершения преступле-
ния Вовк вместе с дочерью 
сбежали в Эстонию. А автомо-
биль, на котором убийца сле-
дила за Дарьей Дугиной, вы-
ставлен на продажу в Киеве.
В день убийства Наталья Вовк 
находились на литературно-
музыкальном фестивале 
«Традиция», где присутство-
вала и Дарья Дугина. Уже из-
вестно, что ранее для наблю-
дения за журналисткой пре-
ступница арендовала кварти-
ру в доме, где жила жертва. 

— Она была прекрасной пра-
вославной девушкой, патри-
откой, военкором, экспертом 
центральных каналов, фило-
софом. Ее выступления и ре-
портажи всегда были глубо-

ки, обоснованны 
и сдержанны. Она 
никогда не призы-
вала к насилию 
и войне. Она была 
восходящей звез-
дой в начале свое-
го пути, — сказал 

отец убитой Александр Дугин.
По мнению члена Совета при 
президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям Богда-
на Безпалько, украинская сто-
рона взялась совершать те-
ракты в России, потому что 
понимает, что проигрывает 
в военных действиях. 
— Так киевский режим стара-
ется устрашить россиян, посе-
ять панику, — говорит Без-
палько. — Я считаю, что такое 
преступление — повод уже-
сточить въезд в Россию. Нуж-
но обязательно снимать отпе-
чатки пальцев у всех въезжа-
ющих к нам иностранцев, 
особенно у украинцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ФСБ России раскрыла убийство журналистки 
Дарьи Дугиной, дочери общественного 
деятеля Александра Дугина. 

правила
Самая популярная в Рос-
сии разновидность би-
льярда — свободная пи-
рамида. Играется она 
на большом («русском») 
столе. Перед началом 
игры 15 шаров собирают 
в форме пирамиды. 
В этой разновидности би-
льярда засчитывается 
попадание в лузу как при-
цельного шара, так и бит-
ка. Игрок, забивший шар 
в лузу, имеет право сде-
лать следующий удар. 
Чтобы победить, необхо-
димо заработать восемь 
очков, то есть забить во-
семь шаров.

история
Театр имени Маяковского ведет отсчет своей истории 
с 29 октября 1922 года. В тот день тогда еще Театр Рево-
люции во главе со Всеволодом Мейерхольдом представил 
зрителям постановку Александра Велижева «Ночь» 
по пьесе Марселя Мартине. Свое современное название 
театр получил в 1954 году, а спустя десять лет, в 1964-м, 
стал академическим. Ключевую роль в развитии Театра 
имени Маяковского сыграли режиссеры Всеволод Мейер-
хольд, Алексей Попов, Николай Охлопков, Андрей Гонча-
ров, Сергей Арцибашев, Миндаугас Карбаускис. Сейчас 
художественным руководителем стал Егор Перегудов. 
За минувший век театр представил более 350 спектаклей. 
В театре три сцены. Основная и Малая находятся в здании 
на Большой Никитской. Оно построено еще в 1886 году 
по проекту Константина Терского, с фасадом от Федора 
Шехтеля. Сцена на Сретенке находится в Пушкаревом пе-
реулке. Только в прошлом сезоне Театр имени Маяковско-
го посетили 126 766 зрителей.

топ-3

Самые древние 
церкви России:

■ Кижский погост в Ка-
релии. Включает две де-
ревянные церкви XVIII ве-
ка и восьмиугольную ко-
локольню 1862 года.
■ Церковь Рождества 
Пресвятой Богородицы 
в Новгородской области 
1531 года постройки. 
■ Церковь Воскресения 
Христова из села Патаки-
но, Владимирская об-
ласть. Создана в 1776-м.

кеды и бутсы

знай наших

досье
Андрей Арчаков родил-
ся в Москве 30 июня 
2006 года. Озвучивал 
несколько мультфиль-
мов и фильмов, снимал-
ся в эпизодических ро-
лях в кино. Кинокартина 
«Екатерина II. Закат Ве-
ликой» уже получила 
несколько наград. На-
пример, ее признали 
«Лучшим историческим 
фильмом» на Междуна-
родном кинофестивале 
«Белые ночи». 
Всего картина получила 
17 наград.

камера! мотор!

по станислав-
скому

громкое дело
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Каждый из нас знает, сколь отличными могут 
быть обстоятельства и условия жизни в одина-
ковых внешне домах. В один подъезд зайти при-
ятно: чисто, на окнах цветы. В другой идти 
страшно: грязь, отнюдь не парфюмерные аро-
маты. Почти всегда «аура» дома зависит от ак-
тивности жильцов. Появится активист — по-
везло дому в целом или подъезду. Да, бороться 
с вандализмом или мелким свинством прожи-
вающих трудно. Но обычно мусорят там, где 
мусорно. И «заразителен» как пример дурной, 
так и хороший. 
В советские времена подъезды не закрывались, 
доступ к лестницам и фойе был открыт и для 
подростков, ищущих, где бы посидеть, и для лю-
бителей выпить пива или чего покрепче. Когда 
появились кодовые замки, а кое-где и консьер-
жи, казалось бы — наступило благодатное вре-
мя, и превратятся наши дома в уютные «убежи-
ща», куда хочется возвращаться по вечерам. Но 
не тут-то было. Если консьержи еще хоть как-то 
противостоят попаданию в подъезды хулига-
нов или маргиналов, то кодовый замок для них 
вовсе не препятствие. Препятствием же насто-
ящим являются, по логике, неравнодушные 
жильцы. Те, которые выйдут из квартиры, услы-
шав шум, поставят на вид тем, кто пакостит 
у мусоропроводов, «засекут» рано или поздно 
любителей помочиться в лифте. Кое-где этот 
«кордон» работает. А где-то — нет. 
А ведь каждый дом — это огромное хозяйство. 
И каким бы активным ни был председатель то-
варищества собственников жилья (ТСЖ), он 
один в поле (дворе и подъезде) — ни разу не во-
ин. Более того: часть вопросов он просто не 
имеет права решать в одиночку — как мини-
мум потому, что на него нажалуются, причем 
мгновенно. Однако попробуй-ка созови жиль-
цов на собрание! Под конвоем если только. Не-
ужели всем настолько все равно, что происхо-
дит не просто вокруг, а в доме и возле него? 

— Нет, конечно, людям не все равно, — уверен 
психолог Андрей Ковалев. — Мы очень зависи-
мы от эстетики пространства, в котором обита-
ем. Всем нравятся дворы, в которых цветут цве-
ты, разбиты газоны, где есть лавочки, на кото-
рых можно посидеть, отдыхая. Но насаждае-
мый нам культ индивидуализма привел к тому, 
что многие люди до таких мелочей «не опуска-
ются». Это слишком не соответствует их вос-
приятию самих себя и своего величия. Они по-
лагают, что кто-то должен (считай, обязан) ре-
шать что-то за них, предпринимать какие-то 
действия, обеспечивая им достойное существо-
вание. Откровения это, я понимаю, неприят-
ные, но это так: многие просто тонут в своем 
величии, как это ни печально. 
Но, признает Ковалев, «величие» — это все-
таки суть небольшой части сообщества. 
— Безусловно, люди сейчас много работают. 
Некоторые физически не могут приходить на 
собрания и как-то активничать, поскольку жи-
вут в чрезвычайно напряженном рабочем гра-
фике. Но и таких людей не так много. Остаются 
те, кто живет в обычном графике, работает до 
определенного часа и, безусловно, был бы рад, 
если бы в его подъезде и дворе царили порядок 
и красота. И останавливает их от участия в об-
щественных делах, которыми являются и со-
брания в том числе, неверие в то, что это может 
принести продуктивный характер. А причин 
тут несколько. Первая: как правило, любое со-
брание у нас превращается в гвалт и склоку, по-
скольку мы индивидуалистичны настолько, что 
органически не умеем слышать и слушать друг 
друга. Вот сейчас очень популярны чаты: 
школьные, детсадовские, а также общедомо-
вые и общедачные. Так вот, многие люди выхо-
дят из них, потому что почти все они представ-
ляют собой собрание чудовищных обоюдных 
претензий и битву многих «я». Абсолютно не-
скоординированное сообщество многих «инди-
видуальностей» практически не способно 

Согласно результатам социологического исследования, более половины (51 процент) жителей многоквартирных домов (МКД) не посещают общие собрания 
собственников жилья. Неужели мы настолько равнодушны? Но одна из основных причин этого — уверенность людей в том, что их голос ничего не значит. 

Так ли уж нам все равно, что происходит вокруг наших домов и в них, и почему мы не верим в значение собственного мнения, мы и попытаемся разобраться сегодня. 

Могут ли достичь благополучия те, кто существует по принципу: моя хата с краю

Выйти за рамки равнодушия

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

Самобытность 
Москвы крепится 
костяком 
постоянных 
жителей и их 
активностью

Только бы не напрягали! 
На мой взгляд, люди 
не ходят на собрания, 
потому что боятся от-
ветственности и нака-
заний, что почти одно 
и то же в представле-
нии многих. Пойдешь 
и нарвешься на пору-
чения, сборы денег 
на благоустройство, 

например. Или окажется, что нужно будет 
идти на субботник, мести, копать, косить... 
У некоторых аллергия на собрания еще 
с советских времен.
Самостоятельно ремонты дома давно уже 
не делают, нанимают. Произошло отчуж-
дение физического труда, который часто 
ассоциируется с низким социальным ста-
тусом. Жильцы жалуются на то, что в сто-
личных домах много приезжих, непонят-
ных людей. Кажется, что унизительно 
на виду у всех ковы-
ряться в земле, воз-
иться с краской. Еще 
одна причина — 
социо фобия, избега-
ние личных контактов 
с жителями подъезда. 
Сейчас редко знако-
мятся с соседями, хо-
рошо, если здорова-
ются в лифте! Думаю, 
круг причин отказа 
от общественных за-
бот имеет и чисто ме-
щанский характер: 
моя хата с краю, своих 
забот полон рот. А молодежь вообще к та-
кому не приучена: не вовлекалась, не при-
влекалась к коллективным работам, вы-
росла в эпоху индивидуализма. А тем, кто 
снимает жилье, не хочется легализовать-
ся: они тут временно. 
Но, по счастью, есть любители возиться  
в земле, украшать подъезд, следить за чи-
стотой. Им мы обязаны красивыми клум-
бами, редкими растениями, плодовыми 
деревьями. Члены кооперативов, думаю, 
быстрее знакомятся и с радостью выходят 
чистить свой двор от снега, украшать свой 
подъезд, если в нем есть место для цве-
тов, картин, удобных кресел и детского 
уголка. 
А еще плохую услугу оказала и пандемия, 
усилив отчуждение. Два года мы собира-
лись онлайн! Но общаться нужно, чтобы 
не потерять навыки очного взаимодей-
ствия. Они нам нужны не только во дворе. 

мнение

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ  
ПСИХОЛОГ 

цитата

Если люди полагают, что 
лучшие соседи это те, кто 
с тобой не разговаривает, 
то в трудную минуту им 
будет почти некого позвать 
на помощь.

ЭЛИС 
ХОФФМАН 
ПИСАТЕЛЬНИЦА
ИЗ КНИГИ 
ЧТО БЫЛО, 
ЧТО БУДЕТ

Правительство РФ в начале августа внесло на рассмотре-
ние Госдумы проект закона, который закрепляет понятие 
«жилой комплекс» и регламентирует управление имуще-
ством ЖК. Документ обязывает оформлять на ЖК доку-
ментацию по планировке территории, которая должна 
размещаться на официальном сайте муниципального об-
разования. В случае принятия законопроекта решения 
и протоколы общего собрания собственников необходи-
мо будет размещать в Государственной информационной 
системе коммунального хозяйства (ГИМ ЖКХ), причем 
обязанность по опубликованию возлагается на инициато-
ра собрания. Помимо этого, собственники жилья и зе-
мельных участков ЖК должны будут выбрать один из трех 
возможных способов управления: непосредственное 
управление, управление товариществом собственников 
недвижимости или управляющей компанией.

кстати

Как часто россияне посещают 
собрания собственников 
жилья, %

Другое

1
Ходят только на самые 
важные собрания

6

Единожды

6

Регулярно

7
Крайне редко

29

Никогда

51

Причины неявки на собрания, %

По данным компании «Домиленд»

Уверены, что их голос 
ничего не решит

49
Устают после работы

12

Не хотят спорить 
с соседями

22
Полагают, что принятые 
собранием решения 
не реализуются

17

к компромиссам и рациональному ведению 
дискуссий. Зная это, люди  нескандальные про-
сто не тратят свое время на подобные «сходки». 
Однако проведенный опрос показывает: бо-
язнь нарваться на скандал — не главная причи-
на неактивности. Неверие в то, что твой голос 
что-то может значить — явление куда более ве-
сомое, да и страшное, честно говоря. О причи-
нах неверия людей в перемены и отсутствия 
доверия к работе многих структур не раз гово-
рил нам и психолог, психиатр Андрей Жиляев. 
Корни этого явления, полагает он, зиждятся 
в еще доперестроечной эпохе. 
— Колоссальный кредит доверия, который был 
выдан властям в период прихода к власти Гор-
бачева, был со временем утрачен, — объясняет 
он. — Как в глобальном, так и в частном смыс-
ле. Совершаемые ошибки были очевидны, по-
том многие разочаровались политикой Гайда-
ра и ельциновскими новациями. И современ-
ным властям приходится отвечать за то насле-
дие, что оставили им предшественники. Зерно 
недоверия было посажено тогда, а урожай со-
бираем теперь…  
Явление недоверия и неверия Андрей Жиляев 
называет неонигилизмом. У людей, видящих 
несовпадение декларируемого с получаемым, 
росло недоверие ко всем властным структурам.  
Так происходил перенос этого недоверия и на 
структуры общественные, подсознательно ас-
социируемые с властью. Так задето этим кры-
лом оказалось и домовое управление: какая-
никакая, но власть. А значит — решит сама, без 
нас, какой смысл что-то менять, куда-то идти за 
что-то биться и бороться? 
Ну а если заглядывать совсем глубоко, как это 
делает обычно Жиляев, все становится еще про-
зрачнее и яснее. В советские времена часть лич-
ностных функций делегировалась населением 
государству, которое взамен совершало некие 
действия, которые должны были сделать жизнь 
граждан комфортнее. И люди, повинуясь этим 
паритетным отношениям, жили с надеждой 
и верой в то, что эти обязательства по улучше-
нию жизни будут исполнены. Но со временем 
оказалось, что та структура обязанностей, ко-
торыми было наделено общество, перестала со-
ответствовать набору благ, который люди полу-
чали прежде. И люди как бы освободили себя от 
исполнения своих обязанностей. Возобладала 
позиция долженствования: нам — должны. 
— Согласен с коллегой, — замечает Владимир 
Ковалев. — Посмотрите, например, какие пре-

красные детские площадки открываются во 
многих дворах. Да о таких раньше мечтать бы-
ло невозможно. И люди на самом деле очень до-
вольны. Но при этом в благодарностях властям 
не рассыпаются. Или даже ворчат: не так благо-
устроили, того не хватает, этого. Нам — долж-
ны! А то, что раньше в иных дворах и захудалых 
качелей не было, не говоря об озеленении 
и цветочных клумбах, как бы забывается. На 
мой взгляд, демонстративное выказывание 
равнодушия к тем же собраниям и обществен-
ным  заботам о собственных домах — это не 
равнодушие вовсе, а почти бессознательное 
дистанцирование от любых попыток вызвать 
личное встречное движение к потугам обще-

ства, выход из того круга общественных забот, 
которые прежде были нормой. 
О еще одной причине неактивности людей го-
ворил «Вечерней Москве» и известный архи-
тектор Андрей Боков. По его мнению, прежде 
мир был целостным, а сейчас мы живем разде-
ленно, и большая наша беда — разрушение ин-
ститута соседства, которое произошло еще при 
советской власти. 
— А ведь соседство — это именно тот институт, 
который, вслед за семьей, был и должен быть 
основой общества, причем в городе — особен-
но, — убежден Андрей Владимирович. — За 
ним уже идут муниципалитеты, управления 
и так далее. Все это — та часть социальной жиз-
ни и активности, которая в нашей стране про-
сто отсутствует… 
Да, печально, но факт: сегодня с соседями обща-
ются немногие. Ушли в прошлое привычки хо-
дить друг к другу за солью и на чай. Безусловно, 
огромное количество приезжих и арендаторов 
квартир изменили саму структуру института со-
седства: зачем заводить знакомства, если вско-
ре, возможно, тут поселятся новые люди? Одна-
ко самобытность Москвы все равно крепится 
костяком постоянных жителей. Именно на них 
и их неравнодушие и должна делаться ставка.
— Многие возмущаются тем, что приезжие пы-
таются жить по своим законам, не соблюдают 
правил. Знаю практически трагический слу-
чай, когда семья «частных предпринимателей», 
жарящих по ночам на продажу чебуреки на ма-
логабаритной кухне съемной квартиры пре-
вратила в ад жизнь всех других жителей: смрад 
от пережженного масла распространялся по 
подъезду и мешал людям и спать, и дышать, — 
рассказывает Владимир Ковалев. — Но что вы 
думаете? Никто из жителей не жаловался в по-
лицию, не пытался каким-то образом воздей-
ствовать на хозяев квартиры, пустивших к себе 
неблагонадежных жильцов. Люди просто поги-
бали от чудовищной вони, но ждали, когда этот 
вопрос решат за них другие! А на коллективное 
собрание председатель ТСЖ никого собрать не 
мог — по уже известным причинам… 
...Какие же выводы можно сделать из сказанно-
го? Простые. Если не ощутить себя не просто 
хозяином своей квартиры, а человеком, от ре-
шения которого зависит будущее дома, его бла-
годенствие, безопасность, красота и уют — не-
чего ждать перемен. Жильцы нашего дома, на-
пример, в этом году поддержали инициативу 
наиболее активных из нас, и в итоге двор все 

лето цвел как никогда. А всего-то — захотели 
люди красоты. Вот и сделали ее сами, своими 
усилиями: привезли рассаду, тенелюбивые рас-
тения с дач, и «заиграл» наш утопающий в тени 
двор совершенно иначе. 
Да, козырь москвичей — только активность. 
И выход из своей «скорлупки». Активности же 
власти, кстати, не боятся. 
— Меня поражает, что люди молчат, когда им 
что-то не нравится. Почему не верят в переме-
ны? Я всем говорю: не молчите! Говорите, что 
не так, все же можно исправить, — возмущался 
и, в общем, горевал недавно в разговоре со 
мной глава Муниципального округа «Арбат» 
Евгений Бабенко. 
Скажу к слову: ни одна просьба, направленная 
Евгению Петровичу от имени правления 
и жильцов нашего дома, без ответа не осталась. 
Какие-то вопросы решались быстрее, какие-
то — медленнее, но решались всегда. Поэтому 
просто — не будьте равнодушными. Имеет зна-
чение каждый голос. А культуру споров можно 
воспитать. Главное — хотеть жить иначе, луч-
ше, по-человечески. 

1979 год. Съемки комедии Эльдара Рязанова «Гараж». Сюжет фильма основан на заседании гаражно-строительного кооператива «Фауна»
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точка Сегодня точку в номере ставит участница индийского музыкального коллектива «Пангхат» Хинал Госвами. Вместе с другими артистами она выступит на Междуна-
родном военно-музыкальном фестивале «Спасская башня», который стартует уже в эту пятницу. Все участники коллектива одеты в национальные индийские костю-
мы, а в руках держат специальные палочки, которые связаны с главной индийской богиней Лакшми. По преданию, они придают им сил и энергии при выступлении, 
а также приносят удачу. А пока коллектив усиленно репетирует, чтобы поразить столичного зрителя зажигательными ритмами Индии. С языка хинди название 
коллектива переводится как «Берег реки». В его составе более 60 человек. Коллектив существует уже более 23 лет, и за это время выступил более чем в 76 странах 
по всему миру. Теперь очередь за Москвой!

Разделить 
ответственность 

В России сегодня, согласно опросам, 
около сорока процентов жителей ве-
рят астрологам. Астрология пережива-
ет поистине «второе рождение» и зна-
чительно расширяет свою аудиторию. 
Раньше к астрологу обращались преи-
мущественно женщины — пытались 
решить личные вопросы. Сегодня «со 
звездами» сверяются многие бизнес-
мены, составляя личные гороскопы 

и даже набирая сотрудников определенных знаков зодиа-
ка. А уж важные переговоры на «ретроградном Меркурии» 
проводят только самые завзятые скептики. Что сказать — 
во времена перемен и сомнений всегда хочется опереться 
на какой-то дополнительный костыль. Разделить личную 
ответственность хоть с кем-нибудь, пусть даже и с астро-
логом. Он поможет решить, в какую компанию пойти ра-
ботать, когда именно ехать в отпуск, когда заводить ре-
бенка, чтобы наверняка родился гений… Вернее, решать-
то все равно придется самому, но вот астролог создаст ил-
люзию того, что именно сейчас к тебе 
благоволят звезды и именно они реко-
мендуют сделать так, а не иначе. Са-
мое интересное, что ведь действитель-
но часто астролог «попадает». По его 
совету едешь в отпуск в определенные 
даты и в определенное место и там зна-
комишься с лучшим из мужчин, и у вас 
рождается самый лучший на свете ре-
бенок… Но ведь это вовсе не значит, 
что именно благодаря звездам ты вы-
тащила свой счастливый билет. Судь-
ба, как говорится, на печке найдет. 
Просто почему-то многим нравится 
ощущать себя песчинкой в космиче-
ском вихре, маленькой, но значимой 
деталью большой и очень сложной карты мироздания… 
Помню, как один из самых известных в нашей стране 
астрологов — зовут его Павел — в женском журнале, ка-
жется в «Работнице», на излете восьмидесятых рассказы-
вал о том, как по звездам рассчитал встречу со своей же-
ной Тамарой, которая стала его половинкой, главной жен-
щиной его жизни, подругой на всю оставшуюся жизнь. 
Тамара тоже занялась астрологией. В общем, «музыка нас 
связала». Прекрасная статья, чудесная пара. Потом она 
распалась. Теперь вместо семьи астрологов мы имеем двух 
отдельных предсказателей по звездам. Кто сейчас вспом-
нит то интервью? Может, они и астрологи хорошие, про-
сто не все, что говорят, сбывается. Кто из астрологов пред-
сказал пандемию, кто предсказал СВО? Санкции против 
России, курс доллара и евро — хотя бы как тенденцию… 
Астрологи, да и вообще все эзотерики, насобачились бли-
стательно лишь в одном: так увязывать паутину слов, что-
бы потом ее можно трактовать и так, и эдак. Никакой кон-
кретики. Если вам наговорят на десять страниц самых 
разных предсказаний, то что-то, безусловно, совпадет, 
а что-то нет. Человек сам решает, на чем ему зациклиться: 
на том, что астрология это вранье и пустословие, или на 
том, что астрология всегда права.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне стали 
больше закупаться 
в секонд-хендах.
И как вам?

ЕВГЕНИЙ НАДОРШИН
ГЛАВНЫЙ ЭКОНОМИСТ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ КОМПАНИИ, 
ЭКССОВЕТНИК МИНИСТРА ЭКОНОМИКИ 
РОССИИ

Этот шаг связан с более береж-
ным расходованием средств. 
Люди в последнее время по 
соображениям осторожности 
предпочитают меньше тра-
тить, в том числе и на одежду. 
Как такового недостатка про-
дукции в магазинах я не на-
блюдаю, поэтому с точки зре-
ния массовости это явление 
можно объяснить исключи-
тельно сбережением денег. 
Хочется верить, что в боль-
шинстве случаев эта эконо-
мия не вынужденная и отло-
женные средства идут на це-
лесбережения, в том числе 
в копилку «на черный день». 
И что вместо покупки маши-
ны втридорога или дорогой 
брендовой одежды люди начи-
нают задумываться о рацио-
нальном финансовом поведе-
нии, что в нынешних условиях 
более чем разумно.

НАТАЛИЯ ТУРКЕНИЧ
АНАЛИТИК МОДЫ, ИМИДЖМЕЙКЕР 
И КОНСУЛЬТАНТ ПО СТИЛЮ

В этих данных нет ничего 
страшного. Рост популярно-
сти секонд-хендов можно лег-
ко объяснить всеобщей тен-

денцией изменения парадиг-
мы мышления, связанной 
с осознанным потреблением, 
в том числе вещей вторичной 
переработки. Связать с ухо-
дом крупных брендов это вея-
ние я не могу, ведь само нали-
чие в России секонд-хендов 
и их поклонников прослежи-
вается долгие годы. Та целевая 
аудитория магазинов вторич-
ной одежды сейчас получила 
своего рода карт-бланш: все 
реже можно услышать осуж-
дения и упреки со стороны, 
и все чаще звучат слова под-
держки таких потребителей, 
в том числе и со стороны эко-
логических активистов. Рань-
ше многие стеснялись, что бу-
дут выглядеть нестатусно, до 
того момента, как это явление 
повсеместно начали подавать 
под соусом неоценимой помо-
щи планете. Скованность и за-
жатость куда-то испарились, 
а эти люди ощутили себя ча-
стью чего-то большего.

ИГОРЬ УЛЬЯНОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ТЕКСТИЛЬНОЙ 
И ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Та одежда, что имеется на 
прилавках секонд-хендов, ус-
ловно делится на ношеную 
и новую. Доля новой одежды 
заполняется за счет массовой 
скупки старых, залежавших-
ся коллекций со складов 
крупных брендов. Для мно-
гих это является решающим 
фактором при походе в мага-
зин одежды. Как пра вило, та-

Сразу два крупных российских банка сообщили, что зафиксировали рост трат у насе-
ления в 2,5 раза в магазинах со вторичной одеждой — комиссионках и секонд-хен-
дах. Представители финансовых организаций объясняют такой всплеск уходом 
из страны крупных и полюбившихся россиянам зарубежных брендов .

вопрос дня

Подготовил АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

кие товары стоят недорого. 
И производителю легче их 
продать за бесценок ретейле-
рам, чем мучиться с логисти-
кой на складе. Плюс ко всему 
отмечается повышение стои-
мости на продукцию лег-
кой промышленности на 10–
15 процентов, что также фор-
мирует потребительские пат-
терны. Всплеск спроса на 
рынке формируется не толь-
ко предложением, но еще 
и покупательскими привыч-
ками и стереотипами. Кто-то 
привык к определенным мар-
кам и брендам и готов искать 
эту одежду в секонд-хендах 
либо в интернете. Отсюда 
и большой интерес к таким 
магазинам.

АНДРЕЙ АЛЕХИН
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
КОНСАЛТИНГА ПОСТАВЩИКОВ 
В РЕТЕЙЛ МОСКОВСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Рынок секонд-хенда в Москве 
мне не совсем понятен. В ре-
гионах и глубинках еще как-
то можно оправдать их попу-
лярность нехваткой магази-
нов, но не в столице. Гораздо 
проще, на мой взгляд, пойти 
одеться на рынок — там 
и одежда новая, качествен-
ная, и в цене будет не выше 
ношеной. Или посмотреть то-
вары на маркетплейсах — это 
один из самых популярных 
видов шопинга среди населе-
ния. В любом случае у людей 
сейчас на первом месте стоит 
покупка продуктов питания 
и оплата коммунальных пла-
тежей. Приобретение одежды 
в лучшем случае занимает 
третью-четвертую строчку 
расходов. Но я уверен, что мо-
сквичи могут себе позволить 
одеться в новые вещи. Воз-
можно, в этих данных мы ви-
дим какой-то новый молодеж-
ный тренд, но не более того.

Век Николая Лебедева. Не стало 
старейшего московского актера 

21 августа пришло печальное 
известие: на 101 году жизни 
скончался Николай Лебе-
дев — старейший актер Теа-
тра имени Моссовета.

Любимому театру Николай 
Сергеевич посвятил 70 лет 
жизни! Знаком он был и лю-
бителям кино: многие помнят 
его по ролям в фильмах «Евдо-
кия», «Одиночество», «Осво-
бождение», «Вечный зов», 
«Экипаж», «Отпуск за свой 
счет». Всего он сыграл около 
сорока киноролей и создал бо-
лее 70 образов на сцене. 
О жизни и судьбе Николая Ле-
бедева можно (да и нужно бы-
ло бы) снять фильм — биогра-
фия у него была уникальная. 
Внешне спокойный, Николай 
Сергеевич на самом деле был 
«огненным». А не было бы 
так — жизнь могла бы его сло-
мать, и не раз. А он выстоял. 
Кстати, признавал, что стал 
верующим, и ощущал, что 
кто-то там, наверху, за ним 
«присматривает»... 
Николай Сергеевич родился 
в столице 15 декабря 1921 го-
да. Само слово «театр» было 
в обиходе семьи — мама Лебе-
дева была кассиром в Театре 
имени Моссовета, папа рабо-
тал в Театре Корша. Коля 
очень рано познакомился со 
сценой и влюбился в нее, 
и в 18 лет начал подрабаты-
вать в Театре юного зрителя. 
Но вскоре началась война. Ее 
Лебедев встречал в прямом 
смысле слова в строю: в апре-
ле 1941 года он был призван 
в армию, и в итоге на передо-
вой оказался уже в два часа 
дня 22 июня 1941 года. 
Правда, военный его путь дол-
гим не был: в боях под Уманью 
в конце первого лета войны 
рядовой, пулеметчик Нико-
лай Лебедев был ранен, конту-
жен и попал в плен. 
...Он прошел через шесть кон-
центрационных лагерей. Кау-
нас, Киев, Белая Церковь, кон-
цлагерь в Польше Ламсдорф — 
филиал Освенцима, тюрьма 
в Орле…
Он трижды бежал из лагерей, 
и трижды был возвращен туда; 
его выводили на расстрел пять 
раз, и каждый раз по каким-то 

причинам казнь откладыва-
лась. А в апреле 1945-го лагерь 
в Судетах Ламсдорф-III освобо-
дила Красная армия. По сча-
стью, советских лагерей ему 
удалось избежать — «смер-
шевцы» Лебедева проверили 
и отпустили…
...После демобилизации Лебе-
дев вернулся в ТЮЗ, потом 
поступил в Школу-студию 
при МХАТе. Конечно, мечтал 
о мхатовской сцене, но в во-
жделенный театр не попал: за 
его плечами был факт пребы-
вания в плену, а это было 
страшнее проказы... 
Но режиссер Юрий Завад-
ский предложил Лебедеву 

стать членом труппы Театра 
имени Моссовета, и Николай 
Сергеевич в итоге остался там 
навсегда, о чем никогда не 
жалел. Он обожал свой люби-
мый театр, хранил ему вер-
ность и был одним из ведущих 
актеров. 
Одну из ярчайших своих ро-
лей Лебедев сыграл в картине 
«Евдокия», режиссером кото-
рой была Татьяна Лиознова. 
Потом между ними произо-
шла не то чтобы размолвка, но 
они разошлись: причем Лебе-
дев считал, что по его вине. 
Благодаря этому охлажде-
нию, как оказалось, Николай 
Сергеевич, судя по всему, 
остался без одной из звездных 
ролей: помощница Татьяны 
Лиозновой говорила Лебеде-
ву, что роль Штирлица вполне 
могла достаться ему, ко всему 
прочему еще и блистательно 
знавшему немецкий язык. Но 
случилось все так, как случи-
лось, и роль разведчика полу-
чил Вячеслав Тихонов, кото-
рый, как известно, справился 
с ней блестяще.
Впрочем, никаких претензий 
ни к кому Николай Лебедев не 
имел, а уж с высоты своего ве-
ка смотрел на все с особым по-
ниманием и философией, 
светло и без печали...

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
БЛИЗКИМ И КОЛЛЕГАМ НИКОЛАЯ 
ЛЕБЕДЕВА.

память

1 октября 1961 года. Актер Николай Лебедев в сцене 
из фильма «Евдокия» (Евдоким)

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

досье
Николай Сергеевич Ле-
бедев — народный ар-
тист РСФСР, кавалер ор-
дена Почета (за большие 
заслуги в развитии оте-
чественной культуры 
и искусства, многолет-
нюю плодотворную дея-
тельность) и ордена 
Отечественной войны 
II степени. Сыграл более 
40 ролей в кино и создал 
70 образов на сцене Теа-
тра имени Моссовета, 
работе в котором посвя-
тил семьдесят лет своей 
жизни. 

Футбольный клуб ждет новый 
виток развития
Вчера Леонид Федун 
(на фото) покинул пост пре-
зидента футбольного клуба 
«Спартак». Ранее россий-
ская неф тяная 
компания выку-
пила сто процен-
тов акций клуба 
и домашний ста-
дион.

По словам самого 
Федуна, клуб мо-
жет всегда рассчи-
тывать на его поддержку. 
— Я оставляю им конкуренто-
способную молодую команду 
с амбициозным тренером, 
а также высокопрофессио-
нальную команду менедже-
ров. Я остаюсь преданным 
болельщиком моей любимой 
команды «Спартак», — сказал 
Федун. 

По мнению бывшего прези-
дента красно-белых Андрея 
Червиченко, уход Федуна 
может неоднозначно повли-

ять на состояние 
игроков и клуба 
в целом. 
— С одной сторо-
ны, когда один че-
ловек руководит 
клубом столько 
лет, к нему многие 
привыкают, в том 
числе и игроки. 

Они чувствуют некую под-
держку, приближенность к че-
ловеку. С другой стороны, лю-
бые изменения к лучшему. 
Может быть, мы увидим но-
вый виток в развитии коман-
ды, — сказал Андрей Черви-
ченко. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ruРИ
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ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ

Успей 
подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07
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